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Sesion 36.a ordinaria en 30 de agosto de 1918 • 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR TOCORN AL 

Sumario paraisq a Vifía del Mal' i queda pendiente., 
-Se levanta la sesion. 

Se aprueban los proyectos sobre las siguien
tes materias: Aceptacion de un contrato de Asistencia 
la Municipalidad de Santiago referente a un Asistieron los señores: ferrocarril de sangre entre la Plaza Arjen-
tina i la chacra, «Lli. Reja); reconstruccion Alessandri Arturo González J. Sarn uel de un puente entre Rio Bueno i La Union; Alessandri José Pedro Lazcano Fernando reconstruccion de la .sala de Maternidad Barrios Luis Aníbal Lyon Roberto del hospital de Osorno; ausilio a los hospi- Barros Ji:. Alfredl) Mac Iver Enriq~e tales de Angol i de Traiguen; fondos para Besa Arturo Madrid Manuel el hospital de San Antonio; autorizacion Búlnes Gonzalo Ochagavía Silvestre para conservar bienes raices a la Sociedad Claro Solar Luis Oval!e Abraham Española de Beneficencia de Santiago; i Concha Malaquías Quezada Armando aceptacion de fin contrato de la Municipa- Correa Ovalle Pedro Torrealba Zenon lidad de Temuco sobre alumbrado elp-ctrico Chal'lne Eduardo Urrejola Rafael de esa ciu.dad. "':"'Se trata de los proyectos Echenique Joaquín Valderrama José J\L sobre primas a la pesquería i 8ubvencion Edwards Guillermo Valenzueh. Régulo al hospital de Doñihue i quedan retirados' Feliú Daniel Varas Antonio de la'l'abla, despues de un breve debate. - Freire Fernando Yáñez Eleodoro . El señor Barros Errázuriz da término asus Gatica Abrabam Zañartu Enrique 
observaciones sobre los servicios de la ar- 1 los señores Ministros del Interior, de Re-, ' . mada i usan de la nstlabra sobre está mate-r" laciones Esteriores, Culto i Colonizacion, de ria los senores Valdivieso Blanco (Ministro Justicia e Instruccion Pública, de Haciend8¡ i de Marina), Búlnes i Zañartu.-Se acuerda de Guerra i Marina. prolongar la presente sesion, hasta las siete 
de la. tarde para tratar de diversos asuntos. 
-Se elije a 1011 miembros del Senado que 

,formarán parte de la Comision Conservado-
1'a.-Se designa a los señores Senadores 
que deben presenciar la repeticion de elec
cionas en las mesas anuladas en Maule.
Se suspende la sesion.--,.A segunda hora 
se trata del proyecto sobre pago a opera 
rios del Arsenal Marítimo de Talcahuano i 
queda pendiente.-Se trata del proyecto 
sobre sueldos al profesorado i queda pen
diente.-Se discute el proyecto sobré auto
rizacion de un empréstito municipal para 
el mejoramiento dE#l camino plano de Val-

. }. 
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. Acta 
Se le~ó el acta de la sesiot(anterior. 

Sesion 35.& ordinaria en 29 de agosto 
de 1918 

Asistieron los señores Tocornal, Alessandri 
don Arturo (Ministro del Interior),Alessandri 
don José Pedro, Barrios, Barros, Búlnes,Olaro 
(Ministro de Hacienda), Concha, Obarme, 
Echenique, Edwards, Feliú (Ministro de Rela
ciones l!.:steriores, CuIto i Colonizacion), Gon-
1Ilá1ez, Lazcano, Lyon, Mac Iver, Madrid, Ocha • 
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gavia, Ovalle, Quezada, Rivera. Torrealba, Val- Mutuos,. de Antofagasta, en que pide permiso.. 

derrama, Valenzuela, Varas i Zañartu, i los se- para conservar la posesion de un bien raiz; i 

ñores Ministros de Justicia e Instr1lccioll Púo Una de don José Valencia, como comandan-

blica i de Guerra i Marina. te de10uerpo de Bomberos de Gorbea, en que 

Leida i aprobada el acta de la sesion ante pide permiso pará conserva¡¡ la posesion de un 

rior, se dió cuenta de los siguientes negocios: bien raiz. 

Mensajes 
Quedaron para tabla. 

. •. En el tiempo destinado a los. asunt~s de 

.. Uno de S,. E!. ~l PreSidente de la Repubhca fácil despacho se toma en conslderaclOn el 

con el.cual InICIa un proyecto d~ l~l .sobr.e oficio de la Cámara de Diputados, en que de

co?-ce~lOn de ~n . ~uplemellto d~ dlemSeIS mIl vuelve aprobado, con modificaciones, el pro

ochOCIentos dIeCiSIete pesos tremta centavos yecto de lei remitido por el Senado que dis

al ítem 134 de la partida 9.a del presupuesto pone la eleccion de 'municipalidades en las 

de Guerra vijente, a fin de proveer de equipo comunas de nueva creacion. 

de montar a los cuarenta i tres tenientes se- Puesta en discusion la modificacion relati

gundos destinados a armas montadas que han va a los incisos 5.0 i 6.0 del artículo 1.0 del 

recibido sus primeros despachos en el . pre- proyécto del Senado, el señor Barros cree 

sente año.. que es preferible mantener la. situacion esta-

Pasó a la ComislOn de Presupuestos. blecida por la lei de municipalidades segun 

. la cual al crear nuevas comunas no se puede 
dividir subJelegaciones i pOI' consiguiente, 
que queden estos incisos en la forma en que 

Dos de la Comision de Presupuestos recai- los aprobó el Senado. 

dos: El señor Torrealba dice que tendria algu-

Informes 

Uno en el mensaje !lobre concesion de un nas obsérvacioBes que formular al proyecto, 

suplemento de treinta mil peROS,oro de diecio- pero no lo hace, a fin. de no retardar su des

cho peniques, al ítem 134 de la pa:tida 5. a del pacho i ruega al Senado acepte las modifica

. presupuesto de Relaciones Estanores, para ciones introducidas por la Cámara de Dipu

gasto de viaje i viático de empleados dlplo- tados. 

máticos i consulares. . El señór Echenique tiene algunas dudas 

1 el otro en el proyecto aprobado por la Cá- respecto del alcanr,e de las disposiciones de 

mara de Diputados sobre autorizacion para este proyecto. No se da cua1lta si al hablar 

invertir la suma de cien mil'pesos· en un puen" de nuevas comunas, se refiere a las que es

ta sobre el Rio Bueno. tán ya creadas <> a las que se creen en ade-

Uno de la Comision de Gobierno, recaido ¡ante. , 

en la solicitud de don Arturo Pérez Ri/esco El señor Barros espresa que él entiende 

en que pide que el Senado apruebe una con- que se refiere el proyecto a las comunas que 

cesion de la Municipalidad de Santiago para se creen en lo sucesivo. 

tender i esplotar una línea de tranvías en la El señor Echenique dice que no puede 

Avenida Ecuador. aceptar que se autorice al Gobierno para crear 

Otro de la Comision de Gobierno recaido en nuevas comunas, modificando los límites de 

la solicitud de la Municipalidad de Lináres en las subdelegaciones respectivas i si éste ha 

que pide se apruebe un contrato de pavimen- de ~er el alcance del proyecto, pide que se 

tacÍon celebrado por esa Corporacion con don retire de la Tabla de fácil despacho. 

Manuel Urrutia Merino. Usan en sagqida de la palabra los sefiores 

Quedaron para tabla. Concha, Rivera, Barros i Torrealba. 

Solicitudes 
Con el asentimiento de la Sala se acuerda 

postergar la discusion de este asunto hasta 
la sesion próxima, sin retirarlo de la Tabla 

Una, de don Manuel J. López, como presi:. de fácil despacho. 

dente de la Sociedad de Socorrl)s Mutuos de 
Conductores de Coches, de Antofagasta, en Se toma enseguida en consideracion i se 

que pide permiso para conservar la posesion da táci~a~ente por apro~ado .un informe de 

, de un bien raiz. la ComlSlon de Guerra 1 Manna de fecha 12 

.. Una de don Hijinio Tobías M., como presi- de junio de 1917 en. qU? propone m~ndar. al 

dente de la Sociedad Internacional de Pe.!\l- archivo diversos negOCIOS que han .perdldo 

queros Protecdon, Union Igualdad i Socorros su oportunidad por haberse lejisla.do &obre la 
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materia o por estlltr pendielltes de la conside- pues del proyecto de construccion de un As
raciondel Congreso proyectos que consultan tillen) en ,el puerto de Talcahuano i el señor 
mas ampliamente las mismas ideas. Ministro se retiró de la Sala en la intelijencia 

Dichos negocios son los siguientes: de que el proyecto de su .referencia quedaba 
Mcicion de don Uamon Ricardo H.ozas, de en segundo lugar de la Tabla. 

11 de mayo de 1896, ,sobre creacion de un, Insinúa al honorable Senador de Lináres 
Hospital Militar en Santiago i otro de Marina la idea de colocar el proyecto a que se ha re
en/Valparaiso i Talcahuano; ferido inmediatamente a continuacion del an-
, Mocion del mismo sefior Senador, de 2 de terior o sea en el tercer lugar. 

febrero de 1897, sobre organizacion del ser- El señor Barros acepta la insinuacion del 
vicio sanitario del Ejército; i sc)ñor Presidente i mantiene su indicacion en 

Nocion de don Juan José Latorre, de 17 este sentido. 
de agosto de 1897, sobre organizacion del ser- \ 
vicio de faros i valizas. El señor Concha ruega a la Mesa tenga a 

bien anunciar como asunto para agregar a la 
Puesto en seguida en discusion jenéral i Tubla de fáciJ despacho el proyecto de lei ini

particular a la vez el proyecto de lei iniciado ciado por el Ejecutivo que prorroga por die."i 
por el Ejecutivo sobre autorizacion al Presi. años las disposiciones de la lei número 1,949, 
dente de la República para ipvertir hasta la Jobre primas a la pes9.uería. 
suma de Sesenta i cinco mil trescientos sesen- --,' 
ta i siete pesos, en el pago de tódos los gas· El s3ñor Barros 'usa en seguida de la pala-
tos oriiinados con motivo de las últimas elec- bra para ocuparse de los asuntús de la Mari
cio1lcS jenerales de Senadores i Diputados i na que tanto han preocupado la opinion pú
de Municipales, usan de la palabra los, seño- blica, a fin de que el señor Ministro remedie 
res Concha i Ochagavia. . los males ~ irregularidades que va a den un-

Oerrado el debate, se. da tácitamente por ciar. 
aprobado. Por haber llegado la hora, suspende el se-

El proyecto es como sigue: ñor Senador sus· observaciones i queda con 
la palabra para reanudarlas en la sesion pró. 

PROYEOTO DE LEí: xima. 

«Articulo único.-Autorízase al Presidente El honorable Senador por Concepcion, se
de la República para invertir hasta la suma fior Zañartu, llama la ateucicn del señor Mi
de sesenta i cinco mil trescientos sesenta i nistro dtll Interior a la cin:mnstancia de que 
siete fpesos en el pago de todos los gastos en la comuna de Pocillas los carabineros an 
orijinados con motivo de las últimas eloo.cio- dan acompañaudo a los ajentes electorales i 
nes jenerales de Senadores i Diputados i Mu- atemorizando a los electores i da cuenta a la 
nicipales.» Sala de un telegramar.ecibido sobre el par· 

, ticular. 
Entrando a los incidentes el sefior Barros, Contesta el señor Ministro que el Gobierno 

a nombre del honorable Senador por Valpa- ha dado órdenes terminantes para resguardar 
raiso, seftor Urrejola, formula indicacion a fin el derecho electoral, i ha hablado tambien 
de que se acuerde preferencia para la ses ion con el teniente-coronel, señor Lazo, a qúien 
de mañana al proyecto de la Cámara de Di- ha impartido las instrucciones del caso para 
putados sobre construccion del camino plano que mañana mismo parta a la provincia de 
entre Valparaiso i Viña del Mar. Maule a asumir el cargo de ~ntendente inte-

El señor Rivera apoya dicha indicacion. riuo,para el cual ha sido nombrado; Iprome-
El sefior Presidente observa al honorable te al señor Senador amplias i sinceras garan· 

Senador de Lináres que ántes de abrir la se- tías para los dos candidatos en lu<:ha, i que 
sion se le acercó el señor Ministro de Justi. acojerá i atenderá inmediatamente cualquiera 
cia e Instruccion Pública a preguntarle qué observacion que se sirva dirijirle en resgual'
lugar ocupaba en la 'l'abla el proyecto de lei do de la libertad electoral. 
aprobado por la Cámara de Diputados lue El señor Zañartu ag!adece al señor Minis
autoriza la inversion de dos millones treinta tro la contestacion que le ha dado. 
i ocho mil noventa i siete pesos, en atender a El mismo señor Senador ruega a la Mesa 
dis~intos servicios dependientes del Ministe- tenga a bien anunciar como asunto de fácil 

. rio 'a su. cargo, cuya discusion está pendiente; despacho para la sesion próxima el proyecto 
le manifest6 que ocupaba el primer lugar des- de lei aprobado por la Cámara de Diputados, 
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e~ que se ~utoriz.a al Presidente de la R~pú- Proyecto de lei d~ la Oámara de Diputa~ 
bl~ca para Invertir hasta la suma de qumce dos, en que se autorIza al Presidente de la 
mIl pesos en a:rudar a la reconstruccion de la República para invertir hasta la suma de 
Sala de Matermdad del Hospital de Osorno. quince mil pesos en ayudar a la reconstruc-

. -,- cion de la sala de Maternidad del hospital dé 
El señor Echeniqu~ pregunta al señor Pre· Osorno. 

sidente si figura ~n la Tabla de fácil despa. Se suspende la sesion. 
cho el plOyecto de lei q'ue 'autoriza la iuver-
sion de fondos para la terminacion i habili- A segunda hora entrando a la 6rden del 
tacion del Hospital de San Antonio. día se toma en c¿nsideracion, en disouáion 

El señor Presidente contesta afirmativa- ien~ral, el siguiente proyecto de lei sobre 
mente al hO~l.Orable Sepador por Santiago i le construccion de un astillero en el puerto de 
a~rega que Ju~to con este figuran en la refe- Talcahuano formulado por la Oomision de 
rlda Tabla varIOS otros asunto~ i como el des- Presupuestos en un inf(\rme de fecha 6 de 
pacho d~ ellos depende del tiempo de que agosto de 1917, recaido en el proyecto de lei 
pueda dIsponerse, se permite rogar a los se- aprobado por la Oámara de DilJutados que 
~ores Se~adores se sirvan con6urrir a la se- autoriza al Presidente de la República para 
SlOn próxIma lo mastemprano posible. •. invertir diversas sumas en el pago de jorna-

Se dan por terminados los incidentes. les del Arsenal,Marítimo de Talcahuano i en 
La indicacion del sefior Barros para colo· adquirir los materiales necesarios para aten

car en el tercer lugar de la Tabla de la sesion der en el pais a la reparacion de naves: 

PROYECTo DE LEI: .' 
próxima el proyecto de lei sobre construccion 
de un camino plano entre Valparaiso i Viña 
del Mar, se da t¡\citame'nte por aprobada. 

~ «Artículo 1.0 Autorizase al Presidente de 
" El señor M.inistro de Justicia e.lnstrnccion la República, por el. término de un año, para 
Pública, COIl el asentimiento de la Sala, lor- invert.ir hasta la suma de un millon quinien
mula. indicacion para prorrogar la segunda tos mIl pesos en dota~ al Ap?stade!o Naval 
hora de l~ presente sesion hasta las seis i me- de Talcahuano de las instalacIOnes 1 elemen
dia de la tarde destinando la última media tos necesarios para establecer un astillero. 
hora 'de seis 3: seis i media a conthmar la Las embarcaciones ausiliares que la Arma· 
dií¡c~sion del'proyecto de l~i que autoriza la d~ nacional necesite adq~irir,.despues de dos 
inversion de fondos en atender a distintos anos contados desde la VIJenCla de la presen
servicios dependientes del Ministerio de Ins te lei, deberán ser construidas e.n e~ pais. 
truccion Publica Art. 2. o Los fondos que se InVIertan du-

Puesta en vot~cion ellta indicacion I"se da rante el presente añt> se deducirán del ítem 
tácitamente por aprobada. ' - 1,656 del presupuesto de Hacienda, que con

sulta un millon doscientos mil pesos, para. 
Af:1tes de s~spender la sesion, el señor atender al pago de .los in~ereses de los bonos 

PresIdente anuncia como asunto para agre- por contratar de ve~nt~ millones de pesos oro, 
gar a la Tabla de fácil despacho lOliJ-aguien- c0D: al'reglo a la 1el numero 3,094, de 29 de 

, tes negocios: abrIl de 1916».. N 

Solicitud de la Municipalidad de Santiago Usan d~ la Npalabra los senores Lazcano, 
en que pide 'la aprobacion del Senado res- Mac Iver 1 Zanartu. . 
pecto de una . concesion a don Arturo Pérez P?r h~ber llegado la hora queda pendiente 
Riesco, para atender i esplotar, durante diez la dlscuslOn. 
años, una línea de tranvías de sangre en 'la 
Avenida Ecuador desde la plazá. Arjentina En conformidad al acuerdo adoptado en la 
hasta la chacra denomi:Qada ,<La Reja»; primera parte de esta sesion, continúa el de-

Proyecto de lel, iniciado por el Ejecutivo, bate que qued6 pendiente en la sesion ante
en. que se prorroga por diez años el plazo por rior en la discusion jeneral del proyecto de 
el cual se pagará íntegramente las primas de lei de la Cámara de Diputados que autoriza. 
fomento a la' pesquería establecida51 en la lf;li lainversion de d,os millones treinta i ocho mil 

. número 1,949, de 24 de junio de 1907; noventa i siete pesos, en atender a los servi. 
, Solicitud de la Municipalidad de Lináres cios que se indican dependientes del Ministe
en la cual se pide la aprobacion del Senado rio de Instruccion Pública. 
respecto de un contrato de pavimentítcion ce- El sefior Barros que habia quedado ·con la 
lebrado con don Manuel Urrutia Merino; i palabra pone término a sus observaciones i 

" 
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pide qU6S6 voten separadamente los incisos 
2.° i 3.- del ~proyecto que autorizan la in,:er- FROYECTO DE LEI: 
sian de trescientós mil pesos en la creaClon 
de escuelas i ayudaI\tias; i de sesenta mil pe- «Artículo :único.-Concédese a l.a Junta 
sos en el mantenimiento de los cursos auailia- de Beneficencia de Quillota, un ausIlio fiscal 
res i nuevos cursos creados en el presente estraordinano de cincuenta mil pesos, para 
año en los liceos de hombres i de niñas, etc. que séa destinado esclusivamente a la re-

Usa en seguida de la palabra el señor Mac construccion de los edificios del hospital de 
Iver. dicha ciudad. 

Por haber llegado la hora, qUF3da pendien- Esta suma se deducirá de la mayor entrada 
te la discusibn jenetal dal proyecto. percibida de la calculada en el presupuesto 

Se levanta. la sesion. de entradas durante el afio 1918, por mtere
ses de los vales de tesorería, emitidos fln con-

Cuenta formidad a la leí número 2,902, de 8 de 
agosto de 1914.) 

Se dro cuenta: Dios guarde a V. E.-ENRIQUE BERM:UDEZ. \, 

1.° Del siguiente oficio del Ministerio de 
-E. González Edwards, Secretario. 

Justicia:'. Santiago, a 29 de agosto de 1918.-CoIl. 
Santiago, 80 ~~. agosto de 1918.-;-Tengo motivo de la mocion, informe i demas ante

el honor de remItIr a V. E. cuarenta eJempl~- cedentes que tengo la honra de pasar a ma
res de la memoria i BD;uario del MinisterIO nos de V. E.¡ la Cámara de Díputádos ha 
de Justicia recien publIcado, en. donde se dado su apoobacion al siguiente 
contienen las hojas de serviCIos de los 
miembros del Poder Judicial. PROYECTO DE LE!: 

Lo digo a V. E. en respuesta a su oficio 
mimero 91; de 2~ del actual, en el que 'In:e "Artículo único.-Autorízase al Presidente 
comunica que el honorable Senador p.o~ LI- de la República para invertir la.suma de 
náres, don Alfredo Barros E., ha sol1Cltado ochenta mil setecientos pesos en la construc
las hojas de servicios de los ministros de la cion de dos trozos de caminos que faltan para 
Oorte de Apelaciones de Santiag?_ unir la ciudad de Valparaiso con las de San 

Dios guarde a V. ID.-P. Agmrre Cerda. Felipe i Los Andes, con arreglo a los planos 
G ••• i presupuestos . acompaña~os. . 

2. De los sl~enteY 9fiClOS de la Honora- No se podrá hacer la mverSlOn que auto-
ble C~mala de DIputados: riza el inciso anterior, sin que previamente 
. Santiag~, a 29 de agosto de 19l8.-:-La .Cá- se reduzca a escritura pública la cesion de los 

mara de .DIputadOS. ha dado su a~robaClon, caminos vecinales i de terrenos particulares 
en los mIsmos térmInos en que lo hizo el Ho- que s~ utilicen para el trazado en proyecto. 
norabl~ SeIl.adq, al pro~ecto que cpncede a El gasto que importa esta lei se deducirá 
la SOCIedad de ~omerClantes .del .Merc~do de la .mayor entrada producida durante el 
Central, d~ SBD;tíago, el permISO requendo año 1918 por la contribucion establecida por 
por el C?dlgo Civil, para que pueda CODSe!Var la lei número 2,982,. de 5 de febrero de 1915, 
la pO~~lon qe un re~o ~ terreno q~e tIene sobre las asignaciones por causa de muerte.) 
a~qumdo en la AvenIda de La paz d.e esta Dios guarde a V. E.-EIUUQUE BElUfÚDEZ. , 
CIudad. . -E. Gonzálex Edwards, Secretario. . 

Lo que tengo la honra de poner en conoCI-
miento do V. E. en respuesta al oficio núme-
ro 66, de fecha 14 de agosto del presente Santiago, a 29 de agosto de 1918.-00n 
año. motivo de la solicitud i demas antecedentes 

Devuelvo 108, antecedentes respeotivos. quetengo la honra de pasar a manos de V; ID., 
Dios guardeaV. E.-ENBIQUEBERM:ÚDEZ.- al Cámara de Diputados ha dado su aproba-

E. Gon:uUez E(lwaf'ds, Seoretario. cion al siguiente 
I 

Santiago, a 2~ de afosto de 1918.-00n PROYECTO' DE AOUERDO: 
motivo de la mocion e '1Dforme que tengo la , . ., 
honra de paearamanos de V. E., la Cámara ~Articulo UnIco.-Ooncédese a la Sociédad 
de Diputados .. ha dado su aprobacion al si- U~llon de O?reros Cor?nel .. Pu.choco e~!per~ 
guiente mISO requerIdo por el _articulo 556 del 06di;. 

1,1' 
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go Civil par~ que pueda conservar hasta por El segundo, de la misma Comision, recaido 
treinta años la posesion del bien raiz que en la solicitud -de don Francisco de Beze, 
tiene adquirido en COl'onel, i cuyos desli!ldes consultor técnico de la Oficina Central de 
son: al norte, con propiedad de la testamen- Estadística, sobre abono de servic~os, 
tada de don Manuel Acevedo; al sur, con la El tercer informe de lk ComÍsion de Rela
calle de Cochrane; al oriente, con testamen- ciones Esteriores i Culto, relativo al proyecto 
taría de don Javier Ro~íguez i propiedad de del Ejecutivo, que concede a don Alberto 
don Santiago Silva; i al poniente, con propib- Orrego Luco, c.6nsul particular de Chile en 
dad de don Manuel Navarrete i otros., Roma, el derecho de jubilar con una pension 

Dios guarde a V. E.-ENRlQUE BERMÚDEZ. de seis mil pe~os anuales., .. 
11. Gonzdlez Edward,r; Secretario. .. 1 e~ CU~l'to ~n!orme de.la ComISI?n de Le-

, ]IslaClon 1 JustIcia, acerca de la mOClon en que 
. . ' . los señores Senadores don Enrique Yac Iver 

3.0 ~e cuatro Informes, ~e ComIslOn.es. . i don Gonzalo Búlnes proponen un proyecto 
El prImero" de la CO~IslOn de GobIernO 1 de lei que aumenta a cuatro mil doscientos 

EleCCIOnes, dlCe como SIgue: pesos anuales la pension de que disfrutan 
las hijas solteras éI.el Ministro de la Corte Su· 

Honorable Senado: prema don Agustin Rodríguez. 
. . ' . 4.° De una solicitud ~ don Ventura Blan-

• Vuestra Comlslon ~e ,GobIerno ha cons~· co Yi~l, en que pide, a nombre del Instituto 
d~ra~o una presentaclOn de la Ilustre .~unI- de Caridad Evanjélica o Hermandad de Do
nlpabda,d de Temuco, en la cual se sohclta la lores, permiso para que dicha institucio~ P!l~
aprobaclOn del Senado r~sp?cto de un con- da conservar la posesion de una casa 1 SItIO 
trato so1:>r~ alumbrado pubhco ~~ebrado con que posee en la calle Carrionde esta ciudad. 
la Comparila Jéneral de ElectnCldad Indus-
trial. Como este contrato obligará a las par- Conservacion de un bien raiz 
tes por el término de cinco años, se tra~a, con 
el presen~e trámite; de dar cumplimiento a El señor Tooornal (Presidente).- Se ha 
lo dispuesto en el artículo 56, inciso 4.° de la dado cuenta de una solicitud presentada a 
lei órgánica respectiva. . nombre de la Hermandad de Dolores, por el 

Consta de los antecedentes qué la Municipa'séüor don Ventura Blanco. 
lidad de Temuco pidió propuestas para sumi- Si no haí ningun inconveniente, se tratará 
nistrar a la ciudad el servicio de alumbrado, sobre tabla. 
i que la Compañía ántes indicada fué la única Acordado. 
firma proponente; consta,' asimismo; que la Se di6 lectura a la soli~tud, i sin debate 
junta de alcaldes estudió este negocio con- se dió por' aprobado el siguiente proyecto de 
juntamente con una comision especial desig- acuerdo: 
nada al efecto, e introdujo en él algunas mo- «Artículo único.-Concédese a la institu
dificaciones que la Compafiía aceptó.. cion denominada Instituto de Caridad Evan· 

Hemos revisado las cláusulas del contrato jélica o Hermandad de Dolores', establecida 
i podemos re.ani:festaros que, a nuestro juicio, en Santillgo, el permiso requerido por el artí
los intereses locales están bien consultados. culo 556 del Código Civil, para que pueda 

En consecuencia, tenemos el honor de so- conservar hasla por treinta años, la posesion 
meter a vuestra consideracion el siguiente de la casa i sitio número 1377 de la calle de 

Carrion de esta ciudad, i cuyos deslindes son: 
PROYECTO DE ACUEJlDO: al norte i oriente, con casa i sitio námero 

1876 de la citada calle, que :fué de doña Clo-
Artículo único.-El Senado, en uso de la rinda Calvo de Peña i hoi de don Francisco 

a.tribucion que le confiere el artículo 56, mci· Segth; al sur, con la calle de Carrion; i al 
so ~.o, de la lei orgánica de municipalidades, poniente, con propiedad de doña Cárinen 
aprueba el contrato sobre alumbrado público Aranda.» 
celebrado entre la Ilustre Municipalidad de 
Temuco i la CompafiÍa Jeneral de Electricidad Preferencia-
Industrial, con fecha 8 de febrero último. 

"Sala de Comisioaes, 29 de agosto de 1918. El.señorValderrama.--':Rogaria. al H?no
-E. Oharme.-Abraham A. Ovalle.-Ar1nan- rabIe Senado que acordara tratar lllmedlata
do QuezadaA.-Ramon Gutiérrez Secreta- mente una solicitud de]a Municipalidad de 
no.. ' Temuco, en que pide que se apruebe ~\1n con-

,-. 
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trMo celebrado p,or dicha corporacion con la Oompañía J4;)neral de Electricidad Industrial. Puente sobre el rio Bueno. Es un asunto sencillo que p"uede tratarse so- . . bre Tabla. 

El señor Secretarzo da lectura a un ~ntoyme-\ El señor TDOOrnaJ (Presidente).- El Se~ de la ComÍSion de Presupuestos, firmado p'!r nado ha. oido la indícacioILdel honorable Se- lQ8 señores Que%ada iErei1:.e, en que se acon'bador. de Oantin. . _ seja la aprobacion dfll siguiente proyecto de El señor Ochagavía.- N 1).he 'pQdido iro _ lei remitido por la Cámara de Diputados: ponerme del asunto a que se-refiere el séñor «Artículo úLico.-Antorf?,ase al Presidente Senador. Con -el objeto de hacerló, ruego a de la República para invertIr hasta la suma de. Sn Señoría.que poster~ue su indicacion por cien mil pesos en la reconstruccion del pnentealgunos momentos. - _ sobre el rio Bueno i habilitacion provisional 00 -El señor Valderr.ama.-No tengo inconve- la~ comunicaciones entre La Union i Puerto, niente, -señor Senador. Montb 
) El señor Mac !Ver -¿Cuántas firmas trae, Acuerdo de la Municipalidad el informe, señor Secretario? - -de Santiago El señor Secretario.-Dos, señor Senador. :EI señor Mac Iver.-Ent6nces no es inEl señor Tooornal (Pr'esidente).- Corres- forree. ponde tratar "de !os asuntos de la· Tabla de El ::señor Freire.-Este asunto filé discutido. fáeIl déspacho. . en la Comisíon de Presupuestos. En ella estu,. El señor Secretario da lectura a un infor. vo presente. ademas de los Senadores quelil'me de la CQmision de Gobierno, en que se- man el informe, 'el honorable señor Echeniqllet 

propone el siguiente proyecto de acuerdo: miembro tam~ien de, la Comision, qnien, segun: "Articulo único..-El Senado, en uso de la entiendo, acePt6 el proyecto. La 'falta de su atribucion que le confiere el artículo 56, incÍ- firma en el informe se debe talvez a una omi so 4." de la Lei Orgánica de Municipalidades, sion involuntaria, a ménos 4w Su Séñoríahil- 1, 
aprueba las bases de contrato ~ontenidas en ya cambiado de.ooinion. I '.' , el informe adjunto, de' ~9 de diciembre d.e El señor Mac Iver.-Pero es necesátio que-1917, emitido por la. ConflÍsion de Ferr?carn: se cu mplan todos los trámites. . les de la Hustre Municipalidad de SantIago, 1 lEl señor Tocornal (Presidente).-Yo me refelette a la concesion que se - hace a don p elmitiria pr6~oIler que una vez que llegúe el, . Artnro Pérez Rioseoo para atender i espIotar señor Echenique se le pregunte si acepta o nó un ferrocarril de sangre entre la Plaza Arjen- el informe, i que en caso. afirmativo. !'le ponga tina i la chacra denominada La Reja.» el proyecto. ~n discusion. Se trata de un asunto. El señoil" Tocornal (Presi.dente).-En dis· de carácter urjente.. cusion el T'foyetlto de acuerdo. '. El señor Mac Iver.-Es necesario que se El señor Búlnes.-¡,Se trata de U.1 pTlVl- guarden las· formalidades reglamentarias. No. lf>jio~ . es otra mi ob~erva('Íon. El señor BalTOS ElTázuriz.- N6, señor; el El señor Tooornal (Presidente).-Yo~eb() . proyecto se refiere a una. simple concesion o declarar que-ignoraba qtl'e el informe. tuviera pertlliso, de manera' que· si despues sepr,esen- .solamente do'"s firmas. Se me habia asegurado ta alguD otro solicitante, ilo hll.i im¡redimento que habia infurme de Comisioñ, i por eso jn": para que se le pueda co.néeder.up pemlÍsó cluÍ -el asunto en la Tabla de, fácil despacho. análogo . - El señor OOlTea.- YÓ soi miembro de fa. Ei señor Búlnes.-.Hab.ria que ver en qué Comilüon de Presupuestos, i tenia idéa de ha-forma está el co.ntrato. . ber nl'luado el informe .. El señor Barros ElTázuriz.-En todo caso, Veo que no es aSÍ, pero declaro que lo se trata de una' calle apartada que n0 cuenta acppto. _ con tranvías, de manera que es conveniente El señor Yáñez.-Creo que, salvado el in- ' que tenga nno.. . con\7eniente ~,r.eglamentaHo con la declaracio.n El seño~Tocornal. (Pr~idente).-Se trata que hace el señor Senador por Talea, n:ricmb~o qe un .barrIo que no tIene lllngun medio. de 10.- de la Ocmision respectiva; no hab!á dificultad. comOClOn barato. . ' para despachar este proyecto. . ' Ofrezco la palabra. r Se trata, puee de poner en comuñicacion ~.frezco lap,alabra. . _ a ~1U departamento con el resto de la R,epú- . 01 no se eXIJe votaolOD, se dará por aprobado. bhca; pues la falta de puente en el río'lo., Aprobado._ - roantiene aislado, sin acceso fácil a la línea fé- . 
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rrea. Una avenida del rio destruy6el pp.ente; Ofrezeo la palabra. 

hai un pasaje provisorio que no permite el O~rrado eF debate .. 

tránsito de la carga; de tal manera que ya SI no se pIde votaclOn, se dará por aproba

hai industrias paralizadas por no poder tras- do el proyecto. 

portar los elementos que Jlecesitan. El ~eñor ~ac Iver.-Por lamistna razo? 

La urgencja ae ebte proyecto, a .fin. de po- <;lue ~I anterlOr~ent~, esto es, por tene.r O~l: 

der aprovechar el veran<" es gra~de 1 la ne- Je.r;t en U?¡l mO~lOn I no en un mensaje, mi 

cesidad de hácer la obra se mamfiesta. voto sera negatIVO a este proyecto. 

'El señor Tocornal (Presidente).-En dis- Ellseñol' Tooornal (Presidente).-Q ueda 

cusion'ieneral i particular el proyecto. aprobado el proy~cto con e~ voto en contra 

El señor .1VIac-Iver.- Seguramente este del honorable SenaQ.or por Atacama. 

proyecto ha sido presentado por algun señor 

Diputado. ¿O es or1jen gubernativo'? Porque Hospitales de Angol 1 Trai~uen 

el Gobierno ya nO gobierna. ' . 

, El señor Yáñez.-No lo sé; pero por lo El señor Secretario da lectura a un oficio 

mimos est<=, proyecto Íué ap~obado, por el Go- de la Cámara de Diputados, con que remite 

bierno, tanto por el serlor Ministro ,de Obras aprobado el siguiente proyecto de lei: 

Públicas, como por el selíOl' Ministro ..dé Ha· «Artículo único.-Se autoriza al Presiden

cienda, quien indicó los fondos de que f'e te de la·República para aUBiliar a los hospita

póilia echar manos para ejecutar la obra. les de Angol i de Traiguen, con la suma. de 

El señor C:oncha.-Yo me encontré prew catorce mil pesos qu,e se entregarán por mitad 

: sente 'en la jénesis de ,este . proyecto. El go .a ambos establecimientos. 

,bernador de Río Bueno, junto con una comi- La indicada suma se deducirá del presu

'sion de al~aldes vino a pedir' ,l' Gobierno que puesto de gastps públicos vijente; en los ítem. 

:.!, se reparara esta vía de comunicacion, i se pu- t127 a 2133 inClusive, de la partida 10 del '. 

'130 al habla (lon tos seMres llinistro del Inte- presupues~o del Interior, que quedax:án sin 

, rior i d:eHacienda, encontrando favorable inversion en. el presente año. 

ac()i~él-a. I 
. 

Esta lei rejirá desde la fecha de su publi-

En la. Oámara de Diputados este proyecto caeion en el Diaríb Oficial.» 

no tuvo ninguna, dificultad porque se hizo El señor Tooornal (Presidente).- En dis

valer .allí, ]a con:;,i?eracion de. que la única cusíon jeneral i particul~r el pr.¿yect~. 

manera de eomumcar este pueblo con el res· El señor Búlnes.-VOl a esphcar brevemen. 

to'del p'ais es . reconstruyendo el puente de te el motivo i alcance de este proyecto. . 

que se trata. .'. . En el pres~puesto vijente hai vRrios ítem 

Else'ñor T"ocornal (Presidente).-Ofrezco que consultan fondos para dispensarios en 

]a pal¡¡bra. Cerl'adoel debate. I pequeños puebbs de la provincia de Malleco, 

, Si no seexije votacion se da\á pOt:' aproba- los cuales nol se han instalado Dor la ilificul-

do el proyecto: tad de encolltrarse médicos para ellos. Suce· 

El, señor lVIac Iver.-Oomo se ha puesto de, entónces, que los enfermos,se agrupan en. 

en claro que este ,proyecto es de iniciativa las ciudades que tienen hospitales, que son 

parlamentaria, yo voto en contra. Jas de Angol i Traiguen, i se trata de conce-

. Elseñol' Tocornal {Pres'Ídente).- Queda der a estos hospi~ales Ja suma que el presu. 

aprobado el proyecto con el voto en contra f!~esto consigna par.dos dispensarios. No se 

.del honol'able Senador por Ataca~a. trata, pdes, de autorizar gastos nuevos, sino 

Hospital de Osorno o 

de UJ)., simple traspasp de fondos, o sea, de 

un cambio de glosa. I 

El ;;;eñor Freire.- He estudiado el proyec

:El señor Secretario da lectura a un in¡or- to despues q-ue pidió preferencia para él el 

, me,d,e la Comision de Pres1.tpuestos, en q'l:le re' honorable Senador por Malleco, i no tengo 

eomiendá la aprobacion' del siguiente proyecto inconveniente para darle mi voto. Solo me 

<te lei¡ remitido por la Cámara de ·Diputados. permito indicar la conveniencia de hacer un 

«,Artículo único.-AutorIzase al Presidente lijero cambi.o de redaecion al final del segun

de la República para que' invierta hasta la do inciso, para que la frase «que quedarán 

,suma.de quince mil pesos en ayudar a la re- sin inversionen el presente año», se st:.stitu-

~nstruccion de la sala de matermdad del ya por esta otra: "que no se invertirán en el 

hospital de Osorno.~ presente año». 

. El !Señor Tooornal (Presidente).~En dis- El señor Búlnes.- Como la modificacion 

c~ion jeneral i particular el proyecto. que se ~aba de proponer no altera el sentí-

'1 ' 
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do de' la lei, yo le rogariaal señor Senador da conservar hasta por 'treinta años la poseque no insistiera en ella, a fin de' evitar que sion de un paño de terreno que tiene adquiél pr<?yeeto sufra demora al devolverlo a la rido en la A vE'nida PedrO de Valdívia de esta Cámara de Diputados. _ ,ciudad i cuyos deslindes son: al norte, con E¡ señor Freire.- N o insisto, seño~ Presi-, sitio número 17, pe propiedad del señor Za-¿ente. ' . . .,nelIi; al oriente, con la A venida P",dro de El señor Tooornal, (Presidente).-Ofrezco Valdivia; al sur, con parte del sitio número la palabra. 123, de propiedad del señor Zapata; i al po-Oerrado el debate. niente, con tenenos de la Junta de Benefi-, • Si no se pide votacion, se dará por aproba- cencia o propiedad fiseaI.,. , .00 el proyl'cto. ' 
El StW0r l'4a.c Iver.-lUi voto será negativo, Fomento de la pesquería por DO ser el proyecto de iniciativa del Go-

lJi~rno. ' El señor SeC1"etart'o da léctura a un infor-El señorToétorna.l(Presidente).- 'Queda me de la C~mision de Agrieultura, Industria ~pr;obado este prQ,Yecto con el voto en contra i Ferrocarriles, recaído en un mensaje del -del honorableseñot Senador ,de Atacama.' Presidente de la República sobre pago de pri
mas de tomento a la pesquería. La Gomision Hospltalde San Antonio propone. la aprohacion del siguiente proyecto 
de leí: 

El sliJ,or Secretario da lectura al siguiente «Articuft>. 1.0 Prorrógase por diez anos, proyectQ de lei,prQpuesto po'/" el Presidente de contados desde el l.· de junio de 1918, el la República: plazo dentro del cual se pagarán íntf\gramen-,~Artículo único.-Autorízase 'al Presidente .te las primas de fomento a la pesquería estade la República para invertirhl'~ta la suma ,blecidas en la leí número 1,949, de 24 de ju-de veinticuatro mil pesos en atender a los nio de 1907. 
ga~tos d.e terminacion. i sostenimiento del Art. 2.° Reemplázase en el inciso 3.° del ho~pital d,e San Antonio, durante el presente artículo 4.° de la citada: lei, la palabra .:mo-.año. luscos» por]a palabra «mariscos~. ~sta suma se deducirá de la mayor entrada El señor Tooornal (Presidente) .-En disque obtenga el Fisco, durante el presente cusionjeneral, el rroyecto . . año, por el ramo de tesorerías,_ El señÜ'T Mac Iver.- La lei de primas en El señor Toeornal (Presidente).-ED dis- favor del {omonto de la pesqueria no ha pro. cU8ion jeDe,al ¡particular el p~oyecto. ducido hasta aquí efecto ninguno en el,sen-El señor Torrea.lba.-Yo pubiera deseado tido de aumentar el número de pescadúres "hacer indicacion para que se aumentara "'sta ni en el de abaratar el pescado; al cQntrario, ~urna, 1J0rque es mui exigua para el objeto H el pescadó ha subido df~ precio en los últimos que se destina; pero, a fin de no demorar ]a tiempos De manera que este sisterqa de pru· 'sancion de la ~ei, ~e abste:¡;tdré de ello. teccion ha sido inútiU habrá de seguir sién-El señor Tocornal (Presidente).-OfJ:ezco dolo porque las causas reales de la carestía ]a .palabra. I I ' del pescado no está en la falta de proteccion Ofrezco la palabra. ' para con las perso:nas que se dedican a esta . Cerrado' 'el dflbate. industria. 

Si no ~e exije votacion, se dará por apro- Sin ánimo de discutir estensamen~ el pro-, :bado el proyecto. "yecto, me limitaré a' votar en contra. Es di. , Aprobado. nero botado a la calle. 
E! señor Búlnes.-t Cuánto es lo que se paga , Conservaclon de un bien raiz como fomento 'de la pesquería'? 
El señor Freire.-La ]ei de 1907 autcriz6 • /Se puso en discusion, i sin debate se dió al Presidente de la República para pegar prill0r-aprobado et siguiente proyecto de aeuerdo: mas basta por doscientos mil pesos anuales . . «Artículo. único~-:~oncédese a la institu- Como la lei no fl:é mui conocida, no ha ClOn denomInada SOCIedad Española de .Be dado mayores resu,tado", i en los diez primeneficenc~a, 'e8t~blec!da e~. Santiago, que es ros años ~o¡o se .in vi:rtit'rvn en prjmas ciento personahdad JuddlCa a VIrtud del, decreto cuarenta 1 un mIl pesos, cuando la autorizasupremo del Ministerio de Justicia, de 22 de cion legal alcanzaba a dar millones de'pesos . noviembre de 1893, el permiso requerid/) pOI' durante ese período. 

-el artículo 556 delC6digo! Oivil para (lue pue· Posteriormente, los pescadores se han po ... 

", l. 
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sesionado de las ventajas de la referida lei i A la s(lmbra de esta lei se presentaron pi

}{an solicitado que se prorrogue por diez años diendo primas algunas sociedades de pesquería. 

el pago de las primas íntegras. En la esperan- como la de Juan Fernáni<>z i otras establecidas 

za de que esta medida ha de contribuir a de- en San Vicente i en la Isla de Santa Mana. 

sarroBar la industria, la Comision estimó que En los diez primeros años solo se han raga- ' 

el mensaje valia la pena· ~e ~er tomado e~ do ciento cuarenta i un mil cuarenta. i cuatro

cuenta, i propuso que.!ie slgUleran pagando pesos. 

las primas mas altas, ~ejando su disminucion ¿A quién'? A .los pesoadores, grandfls o pe

para dentro ·de diez años, al cabo de los cua- queríos, en prop'orcíon a lo qQe han pescado· 

les solo se pagaria el cincuenta por ciento. segun comprobacion ante los emplead(·s de la 

El señ?r Búlnes.-&Quiénes se han acoj~do admi,pistracion, dependientes de la Direccion 

a esta lel'( ¿Los pescadores de la playa so]a- del ramo. 

mente'? 
Ahora solo se trata ~e hacer que 1ft lei siga 

Yo me esplico bien a qué necesidad obe- rijiendo en su mayor alcance durante otros diez: 

dece esta leí, desde el momento en que el afios. 

pescado i el marisco tien~ pre.cTos mui alto, Toda ]a diferancia consiste en que durant& 

i sobre todo ahora en que para el marisco se los diez afio::! ~n que continuará vijente- esta. 

ha abierto el mercado de la l:{epública Arjen- lei f><) pagará la totalidad de la prima. 

tina. 
El señor Búlnes.-- Este pr~y' cto, ¿está en la. 

Por otra parte, no sé cóm.o podria ejercerse Tahla de fácil dei'pllcho? . 

la fiscalizacion de esta industria tratándose de El señor Tooornal (Preside1J-te).- Sí, se-

personas aisladas que salen en botes a pes- ño;r Senador. 

caro Una lei sin fiscalizacion está destinada a Debo adv.ertir al Honorable Senado, que la 

ser una lei de abusos. t,Oómo se va a. favor~- Comision ~nformante propone una modificacion, 

cer individualmente a cada hombre que sale al proyecto aprobado por la Honorable Cámara 

a pescar? Yo no comprendería estas primás de Diputados; de manera que no podda quedar 

sino en favor de empresas o compafiías orga- de~pachado e~te proyecto hoí. 

nizadas para el ejercicio de esta industria de El señor Búlnes.-Pido que esfe proyecto 

la pesca. 
se retire de la Tabla de fácil despacho. 

El señor Freire.-El proyecto de que aho- El señor Tooornal (Presidente).-Queda 

ra se trata se refiere solo a conceder una pró- retirado, 

troga por diez años para la aplioacion dtj las El señor Olaro Solar.-(Ministro de Hacien

primas mas elevadas que otorga la lei de:1907. da).-Permitazne, seTior Presidente, deCir dos. 

El señor ~úlnes.-Pero yo no concibo lal palabras sobre este proyecto. . 

.aplicacion de la. lei i qnisiera saber cómo se Este proyecto tiene por Obj('t8 prorrogar la 

ha distr'ibuido o regalado la sUPla que se dice vjjencia de la le~ de 1907 para fomentar la pes

que se ha gastado hasta hoi desde que la lei quer~a. Pero, léJos de logrlirse el propósito per

entró e:J. vijt>oeia. . SE'/wldo ,01 aqu.,lla le·. t(ldol:l vemos que la c,,-

El s¿ñor Claro Solar. (Ministro de Hacif'n- resUa del pescado lu ldo en aumeuto de dis en 

da).--EI objeto que tuvo en 'vista la lei fué dia en furma que 110 se justifica. No disminuyen 

estimular a las embarcaciolles de la Marina lo~ peces ni los mariscos en las costas del pais 

Mercante nacional a que se dedicaran a la I ¡ a pesar de la prima concedida, no se puede 

pesquería. . obtener un kil) de pescado en nuestros merca-

El sefior Ooncha.-En el mensaje del Go- do,; por méncs de tn s pesoS" cincuenta Centa- \ 

bierno se dan las razolies que el honorable Se- VOS,O cuatro pesos. 

nador por M'!lleco desea COllocer. En vista de esto, creo que no se justifica en 

. En el preambulo 001 mensaje se dice lo si manera algüDa el mantenimiento de la leí de 

guiente: 
primas a la pescadería. 

«Laleinúmero 1,949, de 24 dejulio de 1907, El señor Tooornal (Presidente).-Q nada 

concéde a las embarcaciones de bandera nacio- retirado este proyecto de la Tabla de fácil 

nal que se ocupen esclusivamellte en el 'ejerci despacho. 

010 de la pe~quería, i por el .término de veinte Subvencion 1 h 1t 1 

afios, una prIma anual i\e qUlDce pesos por to . ~ a osp a 

neIada de peces i mariscos frescos que internen de Donihue 

para el consumo del pais, pri!!!lls que se paga- El señor Secretario da lectura al oficio de 

rán íntegramente durante diez años, cincuenta la Cámara de Diputados con el que se rem"ite· 

por ciento durante los cinco años siguientes i el siguiente proyecto de lei': 

veinticinco por ciento rnlos últimos cinoo afios.) «Artículo único.-Autarízase al Presidente 
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. . de la República p~ra conceder una 'suhvencion a las elecciones municipales en las comunas de ~straordinaria de cinco. mil pesos al hospital reciente creabíou'?: de Dofiihue. . - El señor 1'ooornal (Presidente).-Elsefior .' ~l gasto se deducirá de los intereses de- Mi'listro :lel Interior quedó de concurrir a la vengados por los depósitos fiscales hechos sesion de hoi para dar una contesiacion a los durante el año t'n curso en el Banco de señores Senadores sobre Jos puntos qbe les Chile." merecieron observaciones en la sesion de ayer. • El, señor ~ Iver.-l,Qué orijon tiene este Como el señor Ministro no ha 'concurrido, no proyecto? podremos ocuparnos de este proyecto por el El señor Secretario.-Una. mocion de va- momento: pero indudablemente el proyecto rios señores Diputados, señor Senador. está en ]a Tabla de fácil despacho. El señor Alessandri '(don José Pedro)'- El señor Barros Errázuriz.-Por Sil' parte Jeneralmente tengo la mejor voluntad para el honorable señor Echenique ha manifestado que ~e concedan ausibos a los estable~mien- que deseo terciar en el debate sobre este protos de Beneficencia, pero. tenga algunos ante· yecto, de manera que debemos esperarlo. -cedentes que roe mueven a pedir que se es- El señor Ochagavía.-Dentro de los asuntos tudie IDas detenidamente esta c1Wstion, a fin de fácil despacho se despachó una solicitud de de que informe sobre ~l particulal· algun fun. don Ventura Blanco Viel, i juuto con ella iba cionario que esté interiorizado en estos ser- a tratarse otra reolátivaa la aprobacion de un • vicios, el inspector de Beneficencia por eiem- cofttrato celebrado por la Municipr.Iidad de plo. 'Temnco cotila Compañía Jeneral de Electri-Se me ha dicho que este hospital de Do- dad. Yo habia pedido los antecedentes para' ñihue cuenta con legados de importancia qup. imponerme de este negocio i, despues de hale aseguran rentas suficientes para atender herlo's revisado, puedo deoir al señor Presiden· todas sus nec.esidades.· te que no tengo ningun inconveniente para Por esta razon i sin oponerme a este ne- que este negocio se trate en la q1Ísroa forma gocio, croo gqe vale la pena investigar un que la solicitud a que he hecho referencia. poco la veracidad de estas informa<liones i si El señor Tooornal (Pre.sidente).- Si no realmente se justifica esta entrega de cinco hubiera inconveniente por parte del ,Honorable mil pesos a dicho hospital. Ademas, seria con- Senado, podríamos ocuparnos de la indicacion veniente estudiá.r si debe aumentar la sub- hecha por el honorable Senador de Cautin. venci9n de cuatro mil pesos que el Gobierno El señor TorreaJ.ba.-Ha llegl\do a la Sala, tiene que entregarle, o poner remedio a la señor Presidente, el honorable Ministro del administracion de aquel hospital. Interior, de manera que podríamos. entrar a ! O no hago cargos a l}adie porque ni si- ocuparnos del ~royecto relativo a las comunas qUIera conozco a las personas que forman de nueva creaClOn. aqueIla Jun" de Beneficencia, ni sé qUIén El señor Barros Errázuriz.- Yo he manisea el administrado!' del hospital, sino que me festado que el señor Echenique desea terciar limito a referirme ,a los datos que me han en este debate, de manera que debemos espeproporciona.d~ personas que me merecen ab- rar~o¡ si así no !'le hiciera, yo me opondrla a la 'Soluta confianza. petlClon del honorable Senador por Santiago. 

Creo que. con gue el señor Ministro envíe 
un inspector de Beneficencia a aquel lugar" Alumbrado eléctrico de Temueo' sabremos 10 que hai de verdad en este asunto, 
porque pro~ablemente los ~is~os Diputados El señ?r Tocorna.l (Presidente).- Pongo que han presentado la n:OClOn Ignoran los an- en discu810n el proyecto a que be ba referido tecedentes. el honorable Senador por Cautin. El señor T900rnal (Presidente).-De 'las El. señor Secretariú da lectura al informe palabras de Su Señoda se de.sprende el deseo de la ComislOn de Gobierno en que somete a de que este proyecto sea retIrado de la Tabla la considemcion del Honorable Senado' el si-de fácil despacho. gu:iente proyecto de acuerdo: En consecuencia, queda retirado este pro· «Artículo único.-El Senado en uso de la yecto tle dicha,Tabla. atribucion que le confiere el artículo 56 in-Entrando a la hora de los incidentes, puede ci:;o 4.° de la Lei Orgánica de MunicipaÍidausar de~~a palabra el honorable señor Barros des, aprueba el contrato sobre alumbrado púE;rrázurlz. ' blico celebrado entre la 1. Municipalidad de El señor T9rrea1ba'-l,I en qué situacion Temuco i la Compañía de Electricidad Indusqueda, señor Presidente, el proyecto relativo trial, con fecha 8 de febrero último .• 



" 1 

· , .. ~ '. 'i 

67S 

-:El s;ñor Tocorna.l' (P~esidente).-En dis' cha~~ hoi, sin espeJar la aprobacion del ae~a~ 
cusion el proyecto de acuerdo. . Si no se hace observacion, quedará así acor

, Si no se exije votacion, lo daré por apro- dado. 

bado. Acordado. 

'Aprobado. 
~. El señor Aguirre JMiaistro de Instruccion Servicios de la Armada 

.' ~úb1ica). i,Cuál es la Tabla de e!!ta seccion, se-
ñor Presidente'? , El señor Barros ElTá.zuriz.~ N o deseo mo-

El señor Tooornal (Presidente).-EI pro lestar durante mucho tiempo la atencíon del 

yecto sobre construceion de astilleros en Tal- Honorable Sen,ado, dada la circunstancia de., 

cahuaoo, se:ñor Ministro. haberbe despachado tantos asuntos en la se-

El señor Aguirre (Ministro de Instruccion sion de hoi; pero me c..orresponde entrar a la.. 

Pública):-¿No podria destinarse una media parte mas importante del informe de la Comi

hora al proyecto de gratificacion al precepto- liion, i avanzarré sobre éste algunas ideas,. 

rado, como se hizo ayer? ~l1.nqu~ no alcance a darme contestacion hoi 

El señor Tocorna.l (Presidente).- Queda mIsmo el ,honorable se:ñor Ministro de Guerra. 

sometido a la consideracion del Honorable i Marina. 

Senado la insinuacion del señor Ministro. Me, ocupal1a ayer de los cárgos relativos e. 

El ,señor BaITOS Errá.zuriz.- Podria tra· la forma ~n que se hará el abastecimiento de-

• tatarse ese proyecto despues del relativo.a los artículos que necesita la Marina. Miéntras. 

construecion de astilleros en Talcahuano. se deja de adquirir algunos arttculos que son 

El señor Zaña.rtu.-Yo modificaria la in- indispensables i que se ,encuentran agotados 

dicacion en el sentido de que se tratara el se compran grandes cantidades' de otros ar~ 

asunto relativo al preceptorado, despues del tículos cuya existencia no se agotará en el 

proyecto sobre construccion del camino plano año i que no Son de tanta urjencia. 

a Vi:ñ~ del Mar. Aunque podria citar varios ejemplos sobre-

El señor UlTejola;-i,No se podria fijar esto, me limitaré a recordar un solo caso~ 

una h'ora determinada, de (\ a 7, por ejemplo, Habia el 31 de diciembre de 1915 una exis

para tratar este último proyecto'? tenda de doscientos ochenta i cinco mil plie

, El señor Tooornal (Presidente).- En el gos de papel. El consumo durante el año au

momento oportuno se pronunciarlt el Hono- terior, fué de dos mil setecientos cuarenta i 

rabIe Senado sobre estas indicaciones. cinco pliegos; i a pasar de haber una existen-

E1 señol' Mac Iver.-La pr6rroga de la se· cia suficiente para el gasto del a:ño, compra

sion hasta la siete de la tarde es mui molesta ron en el a:ño 1916 seis mil pliegos mas. En 

para algunos Senadores, para mí, ,por ejem- cambio, cuando se trata de la adquisicion de 

plo, porque tendria que permanecer aquí has- otros artículos, de necesidad evidentt', no se

ta esa hora. Vale la pena tener alguna consi- adquieren con grave perjuicio para el servi

deracion para con los miembros de la Cáma- cio. He citado este caso típico, ~or via de

ra., ejemplo; ojalá que .hubiera error en este-

El señor UlTejola.-Yo respeto mucho, se- dato. 

ñor Presidente, los motivos a que alude el Debo tambien hacer notar qUl't en las pro

honorable Senador por Atacama; pero debo puestas en que se piden los artículos que se

,tambien hacer presente que, por mi parte, he necesitan para el aprovisionamiento, se inclu

concurrido a esta' sesion contrariando una yen seis mil ciento diecinueve articulos di

presctipcion médica, para pedir el despacho versos, b sea la lista completa de todas las 

dé un proyecto de alto interes fiara la pro- mercaderías que se necesitan, lo que importa.. 

vincia que represento. He hecho un verdade- escluir de ellas a los proponentes nacionales 

ro sacrificio, es poniendo mi salud con aquel que no tienen en existencia la serie, de ar

objeto. tículos que en aquella lista se enumeran i que. 

El señor ,Mac Iver.~Pero las cuestiones en su mayor parte son estranjetos. ' 

,que aquí discutimos no pueden resolverse I$in 1 ademas de esta exijencia, como en las, 

;discllsion, honorable Senador. propuestas no se indican cantidad alguna i la, 
Direccion encargada de este servicio puede 

Tl'amitacion de proyectos pedir estas mercaderías en pequeñas o gran
des cantidades i no se publica ningun' dat() 

E~ señor Tocornal (Presidente).-': o i a referente a las cantidades que aproximada

pedir el acuerdo del Senado para tramItar to- mente se consumirltn, rcsulta que solo pue

dos los. proyrctos de lei que se han despa· den presentar propuestas aquellas casas ma-

:'; , 
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yorista. queeatán in;teriorizadas en la forma. dentro de"la lei i, tambien, dentro de la suma, 
en 4ue debe entregar los productos a que se autorizada por la lei. , 
renere ta. propuesta. ' '\ En cl!)Dsecuencia, quedó un saldo a favor del ' 

Como estol cargos no los he visto bastante Fisco de setenta i tres mIl pesos' oro:, de die
esplicadÓs en el informe de la DirElccion Je- ciocho peniques. I bien, ademas de esta. obt/J, 
neral de la Armada, ruego al señor Ministro seestá.construyend'O en Talcahuano un male~ , 
se sirva. dar, ana respuesta a.cerea de ellos. con de quinientos metros de largo, que cuesta 

f paso a ocuparme del último punto, del mas,de<h',)s millones quinientos setenta i cinco 
punto mas importante que es el que se rela- mil pesos oro de dieciocho peniques. ' 
cionfÍeonel Dilfue de Talcahuano. . Llamo la atenclon del SenadolQ la gravedad 
. En lo relativo al Dique de Talcahuano, la de este denuncio que hago, pues, se trata de 

Comision formula tres' cargos, de los cuales un 'caso único en el pais; sin estudios, ni pla
el último es bastante grave. nos ni presupuestos, SIn especificaciones, sm 

El primero de estos cargos, dice .que des- propuestas públicas, sin !eí, sin un ítem' del 
pues de celebrado el c.Ontratp de propuestas presupuesto de gastos públicos i sin '~eoreto del 
públicas, se han h8(:ho en él modificaciones Presidente de la República, se está const:ruyen
de importancia, como la supresion de las he- do una obra pública por mas de' dos i medio 
:rraduras, por un simple acuerdo. La Direc- miUones de pesos oro de dieciocho peniques. 
cion Jeneral d~ la Armada reconoce qua se Esto ha sido autorizado por un acta levantada 
ha modificado el contrato, sobre este parti- eu una reunion privada habida en el Ministerio 
c\llar debo llam8I la. atencion a. la gravedad de Marin~, a que concurrieron el Ministro, un .' 
que envuelve esto de modificar el contrato ex-Ministro de Marina, él director de la Arma
respectivo dE'lspues de aceptada una pro pues- da, el ex-jefe del Apo!:!tadero Naval de Talca
ta pública. Dice ]a Direccion Jeneral de la huaQo señor Neff segun entiendo, el coman .. 
Arma<ia que dió cuenta al Gobierno de la mo- dante j~fe del dique de Talcahuano, el injenie
dificacion introducidtt en el contrato i que ro don Enrique Barraza i los injenieros de la 
esta modificacion quedó autorízada por decre- casa constructora. . 
to de 31 de di~iembre de 1915 . .Agrega que Es mui grave que, est.ando solo autorizada la 
esta modificacion se compensó con las exijen- construccion de un dique, se construYlt, tam
cias de los años 1912 i 1913. Mal puede La- bien, un malecon; pero hai algo, todavía, mas 
berse compensado la modificacion con exijen- grave i es la irregularidad que hai para hacer 
cias formuladas en años anteriores, de manera los pagos. Se estápa'gando la obra ael1}lale
que en esto hai un érror i conviene, por lo con con los fondos destinados i afectos alpage 
tanto, establecer cuál el! la verdad de lo ocu- del· d~que de Talcalmano. Segun el informe de ' 
rrido. ' la ' Comision ,qua preside el almirante señor 

El segundo cargo consiste en que hai en el Ouevas, faltan fondos para el pago del diquJl; . 
Dique de Talqahuano bloques defectuosos que bai que pagar trabajos por mas de oinco millo
no han sido cambiados, a pesar de las órdenes 'nes, i, por haberse tomado fondos para otro ob-. 
de la Direccion Jeneral de la Armada imJ.>ar- jeto, solo qneda un 'millon ochocientos cuaren-, 
tidas el año 1912. Sobre este punto, debo ma- ta i cuatro mil i tantos pesos; i ~ 
nifestar que' hai discrepañcia entre la Direc- I De modo que ha habido ma}l¡rersacion' del 
cion.Jeneralde la Armada i el almirante elle- dinero dedicado a la .obra riel dique al pagarse 
vas sobre el número de bloques defectuosos; cQn él un trabajo dispuestO por un acta, sin lei 
pero yo digo en todo caso l,P0r qué seguir í siñ estudio de ninguna especie. 
pagando a los contratist.as si é8tos no cumplen t8abe el Hon'Orable Senado ouánto se ha pa
las condiciones del contrato? gado 'indebidamente hasta la fecha por e~e 

Llego al punto mas grave que hai en el in- trabajo, que no está ,autorizado por lei alguna'? 
forme de ll¡. .Comision 'que presidió el almirante Un' IWllon seiscientos treinta i tres mil nove
Cuevas, i lo voi a esplicar con toda claridad al cientos cuarenta i iSietepesos. 
Senauo. Este malecon de quinientos metros de largo 

La lei de-. 8 de setiembre de 1910 autorizó la puede Ber todo lo indispensable que se quiera? 
construooion del dique de Talcahull.110 por .la no puedo decir que sea innecesario, pero con. 
suma de <.loce millones tre~cientos veinte mil deno el procedimiento seguido para su ejecu~ 
trescientos un pesos oro de dieciocho peniques, cion. . 
i por decreto de 12 de octubre del mismo ano Si el honorable Ministro hubieJa venido al , 
se aceptó 111 propuesta de. los señOres contra- Senado a decirnos que nna obra semejante era, 
tistas por la suma de doce millones doscientos necesaria para la defensa nacional, todos ha.
cuarenta i siete mil pesós, cantidad que estaba bríamos eontribuidQ gustosos con nuestros vo., 

ti 
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tós; par.. dar les fundos necesa:-iosj ~ero debe- Señorla que medite su contestacion, que se 

ID;Os protestaJ: que se haga en una forma qúe; tome para ello todo el tiempo que nE'cesit!\ 

ppede decirse, es única 'en nuestra historia ad- porque no persigo con mis obpervaciones nin

ministrativa. 1 consté que todos los hechos que gun fin partidarista, sino que deseo vejar por 

vengo esponiendo son absolutamente exactos, el alto interes público, en bien de nuestra Ma-

1m&¡ nadie los ha contradicho, !has aún, la rma. La contestaJion puede darla el señor Mi

Direccion J eneral de la Armada ha rE)conocido nistro en el período estraordinario de nuestras 

sus partes fundamentales i se ha Iil!l~tado a sesiones, a fin de que podamos tratar esta 

decir que ha obrado de tal manera porque. ha- cuestion con la latitud que ella merece. 

bia recibido instrucciones del 'Ministerio en el Tam bien pido a Su Señoría que se sirva de-

sentido. indicado. cirme lo que piensa hacer con respecto a los 

Rai otro punto respecto del cual quiero pe buques en desarme, como igualmente q\lé 

dir tambien una deelaracion del seilor Minis- planes tiene el Gobi.erno sobre el incremeuto 

tro. , de nuestra Marina. Poqlle si todoª los paises 

Hace ailos que se viene hab!ando de la nece- están incrementap.do su poder !lavalen estos 

sidlld. que se hace sentir de trasladar a :Santia- momentos, no es posible que nosotros nos va- . 

. go la· Direecion J eneral de la Armad8, a fin de yamos quedando atraso El señor Ministro po

que,astando alIado del Gobierno, éste tenga dria deoirnos. algo en forma discreta sobre los 

sobre ella. la influencia de que pareQe que hoi vlanés del Gobierno para incrementar nuestro 

carece. Talvez se ¡rata de evitar \lna repeticion poder naval. 

del suceso que oourrió en 1891, 8U~ cuando 1 termino, señor Presidente, diciendo que 

en aquel caso la justicia estuviera de parte de no creo perdidos los momentos que he quitado 

la Marina, a mi juicio. Deseo sinceramente que al Senado para tratar este asunto relacionado 

no vuelva a ocurrir un caso análogo, por fttlta con nuestra Marina, porque hai conveniencia 

de lazoes de union entre el Gobierno i la Ma- para todos en que se haga luz en este negocio, 

rina, lo cual se evitaria trayendo a la capital i si hai i.ncorrecciones q'ue ellas sean castiga

la Direccion Jeneral de la Armada. das. ¡Ojalá que no las hayal Por mi parte yo 

Sobre este particular hai tambien algunos creo que todo esto se debe a la falta de leyes, 

ante.cedentes legales. .. a ignorancia absoluta de las cuestiones leKales. 

El 7 de marzo de 1907 se dictó una lei que Sé tambien qu~ hai algunas irregularidades, 

dice: .EI Presidente de la Repúblic.a determi- pero yo no quiero convertirme en acusador i 

nará el lugar en que deben funcionar las ofici- prefiero silenciarlas; pero sí desearia que en el 

nas de ;a Direcoion Superior de la Marina». futuro se evitai:'an i se evitarian con una reor

Haciendo uso de esta lei, el Gobierno dic~ój el ganizacion Po! me/Uo de una lei que ordene 

14 de marzo de 1907, el siguiente decreto: «En los servicios de la MaTÍna. . 

. u~o de la autoridad que me confiere la lei nú- Deio formuladas DIis observaciones i espero 

mero 1,938, del 7 del mes en CUISO, decrf\to: . que el sejíor Ministro las conteste sin apuro, 

. Fíjase en Santiago el lugar de la residencia dándose todo el tiempo que sea necesario. 

di) las oficinas superiores' d'e la Armada., El señor ,Valdivieso Blánco (Ministro de 

T6me::,e razon, comuníquese i publíquese.- Marina),-Pido la palabra. 

(Firmado).-:MoNTT.-José Fmncisco Fábres.» El señor Zañartú.-Con el mayor agrado 
cedo, la palabra al sefior Ministro, aun cuando 

Este decreto~ que tiene fuerza de lei, P9r deseaba decir algunas referentes a \lno de los 

cuanto fué dictado por el Gobiemo, Ihacie fl do, puntos que ha tratado el honorable Senador 

uso de una autorizacion legal,. no se ha cum- por J.;ináres. Por una casualidad he tenido 

plido hasta la fecha, ni ha sido deregadoj_,ni ocasion de imponerme de este negocio'i yo 

.'podria ser derogado, porque, como he dicho, creo que seria mui interesante que el sejíor 

tiene frierzade leí. Desearia que el s~ñqr Mi- Ministro conociera mis obsBrvf:tcibnes para 

nistro nos di;era por qué no se ha cump1ído que las tomara en cuenta cuando dé su res

ese decreto, i si el Gobierno ha variado de puesta al honoralile Senador que acaba de 

opinion despues de ia manifestacion que hizo deiar ]a palabra. 

en este decreto, despuE:ls que se dictó la lei i El señor Valdivieso Blanco (Ministro de 

despues de las declaraoiones h~chas en la Cá- Míuina).-Lo único que deseo es que se me 

niara cuando se trató esta lei que traia a San - permita decir unas' pocas palabras, sobre los 

tiago las oficinas de la Direccion de la Ar- propósitos que tiene el Gobierno con relacion 

,Iriada. a los servicios de la Marina. 

Yo no exijo al señor Ministro que me dé una. En primer lugar, debo agradecer la fofma 

I respuesta inmeliata; al contrario, ruego a Su elevada en que el señor Senador por LiÍláres 

, ) 
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ha tocado' estos asuntos relacionados c~n la Gobierno de imponertle de. todas. las necesida,. 
Marina, descartando en absoluto toda Cues- des del servicio i de remeqir todos Jos defeoto'S 
tion que pudiera ser molesta. que tenga. 

El Góbierno se ha preocupado con verda- liJn cuanto a lo que se relaoiona con el abas
dero interes de está cuestion, i espera poder tecimiento de la,Yarina, debo declarar que ya 
p.resentar en el período estraordinario de se- he. llamado al Ministepo a.l señor Sanfo~~, 
SlOnes el proyecto que, sea necesa~io para reor- qme~ es la persona encar~ada de!a supeIV1Jl
ganizar la Marina, cuya organiz8civn se debe lanCla de las propuestas con el obJe~ .de que 
a la lei d.e1908. Esta lei es deficiente, fué ele estudie la forma en que pueden dismlDUIrse los 
carácter transitorio, i debe ser completada. seis mil ¡tantos artículos que se piden por pro
De modo que el Gobierno presentará en' el puestas públicas, i que éstas se pidhn por par-
período próximo un proyecto destinado a He- cialidades. . 
nar esta necesidad. La lei de planta i escala-Ahora bien, por lo que se refiere a los víve
ion no ha sido posible tenerla hasta ahora; res secos i frescos. he estimado que con venia 
los sucesos del 91 privaron a la Marina del subdividirlos, de tal manera que permi~ pre
concurso de muchos jefes i oficiales, i esos ~entarse a Jas propuestas a los cOlller<¡antes, 
vacíos deben llenarse. Hai que estudiar, jun, separadamente, por cada uno de ellos. No es 
to con la cuestion de las adquisiciones nava- posible exijir al comerciante que vende carne 
les, las necesidades de la Marina. En efecto, que oÜlezca tambien arroz U otros artículos di
al estudiar las adquisiciones, se podrá apre- versos. 
c!ar exactamente el personal que sea nt'cesa· Debo advertir tambien al Honorable Senado, 
rlO. que se ha ordenado la impresion de unos folle-

No podlia en estos momentos dar una con- tos en los cuales se detatIan los artículos que 
testacion estensai definitiva al señor Senador, requieren los distintos servicios de la Armada 

• (Jomo que Su Señoría mismo ha indicada la Nacional dorante el ario próximo i qae éstos se 
posibilidad de postergarla. Pero, puede tener van a repartir a 'todos los comerciaIite~. 4e las 
la certidumbre el señor Senador i el Honora- distintas plazas comerciales del pais, 1 donde 
ble. Senado que tomaré las medidas para que, quiera que -haya personas interesadas en sumj
si bai abusos, se corrijan, i si hai necesidades, nistrarlos. 
se remedie~ oportunam.ente. ll:l actual Mini\l-, He querido avanzar estas declaraciones mién
tro de Manna ha . que~ldo proce~er con tod~ tras tengo la opor~unidad de hacer una esposi
calma; son estas cuestIones que mteresan VI- cion detallada sobre esta misma materia. 
vameIite.a la Na~ion para q~e. se vayan a t~. El señor Barros Errázuriz.-Doi las gra
mar medidas ab ~rato,. o precIpItadamente. ~l cias al señor Mini8tro por sus declaraciones. 
q,ue habla no ha quendo {?roceder de e~ta ul- El señor B1i.lnes.-Yo no pongo en dnda 
Ílma ~í.mera, ~a: consultado, consulta 1 con- las afirmaciones hechas ante la Cámara por 
suItara la oplDlOn de todas las p~~s?na~ que el honorable Senador de Lináres, pero quisie
puedan all~g~r su concu!so patrlOtICo 1 sus ra saber qué es lo que hai de realidad en su 
al!os conocu:D.1entos al mejor resultado de la aseveracion de qpe cierto Minis1ro, antecesor 
lel qr .. ~ se dicte:. del actual, asesQrado de algulIosoficiales de la 

CaSI todas las ob~ervaClones que ha hecho el Armada, se consideró suficientemente autori., 
señor Senador se refieren a épocas anteriores al zado para proceder sin autorizacion del Cón
tiempo en que me ha tocado desempeñar esta greso a la construccion de diversas obras, tales 
cartera. como los malecones a que se alude . 
. El señor Barros ElTázuriz.-Todas se re- Yo desearia saber de labios del sel'íor Minis-

fieren a época pasada, señor Ministro. tro si es efectivo este hecho. 
El señor Valdivieso (Ministro de Marina).- El señor Valdivieso Blanco (Ministro de 

Así es que, en definitiva, mi contestacion se Guerra i M8rina).-Hace algun tiempo confe
puede referir a las medidas que va a tomar el rencié en el Ministerio ~e mi cargo con los se
Gobierno en el futuro para remediar los defec- ñoTes Lean Luco i Jorje Matte, para que me 
tos presentes. dijeran en qué punto del contrato celebrado 

Reitero al sefior Senador. las seguridades de con aquellos contratistas de las obras del di
que en esta cuestion tan interesante tomaré to- que de Talcahuano, se ordenaba' hacer este 
das las medidas que sean necesarias, consul- malecon. Estos caballeros me contestaron que 
tanda! como he dicho, ca todas las personas que se habian fundádo en los artículos 86 i 92 del 
sea menester. para proce~er con acierto. Deseo contrato. Si mis recuerdos no me engañan, se 
llevar al ánimo de Su Señoría el propósito del habia estipulado allí que podian ejecutarse, 

j, \ 
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ademas" obras oomplementarias ,por un -valor 
equivalente a la" sesta, parte de la sdma ~ontra- Votaciones 

tada., ) U 
' Debo manifestar al Honorable Senado que El señoil' Tocornal (Presidente .- na vez. 

en las especificaciones no se decia si estas votadas las, indicaciones pendientes, se suspen

obras complementarias serian oonsideradas co- derá la seslOnpor un momento a fi~ de que los 

Íllo de ensanche de los diques o nó. seMres. Senador~s se pongan de acu.e~do sobre 

,El señor Búlnes.""'7Yo deseo saber, honora- la elecclOn de mIembros de la OomlslOn Con-

ble selior Ministro, si al ordenarse la ejecucion servadora. " '. ~ 

de" estos trabajos se. excedió la autorizacion El se~or Secr~tario.-El sefio!, ~Dl~trO. de 

fija~a por el "CJongreso.· InstrucclOn Púbhca ha f~rmulado mdlcaclOn 

Et señor Valdivieso Blanco (Ministro de para que la segunda hora. de l~.presen~e ,sasion 

Guerra i Marina).-Segun las especificaciones se pror~ogue hasta la~ 81:)1S medIa, ~esti~andose 

del contrato de los trabajos hidránlicos, señor la meqla hora de p;.orroga. a la. discu"lOn del 

Senador, se consideraba que el Gobiernó podía prody~to que a~t~nzad l~ mtr1Jers~on dúebl~ondos 
'd " . d 1 t" t . d 1 1 en lversos serVICIOS e lOS UOCl0n pica. 
or enar a eJeollclOn e a ses a par e e va or El ~ T a.l (P 'd t) E t . 

total de os trabajos sin necesidad de autúri- d' . senolI'b ocorn.
1 

l'besl' en.e ·-S.s a ~n-
. . , ,. 10aOlOn no a mereel o o servaClOn. 1 no se 

zaClOn. 'd t' 1 d ' b d ". 
, El señor Barr.os Errázuriz.-i,I el t".\bajo PI 1 vo :c~on, a are por apro a a. 

fuera de los doce millones1 EIPro _a aS' tan El - U . 1 h 
_ . . . "seno! ecre 0.- senor rreJo a a. 

El s~no~ ~aldlvles~ Blanco .(Mmistro de formulado indicacion para que la segunda hora. 

~~~a 1 Manna).-Hal que avenguar su efec- de la presente sesion se prorrogue hasta las 

tivIdad. ~ , . siete, a fin de que el tiempo de seis i media a 

, El senor Barros Errázuriz.-Consta de un siete se dediqúe a la discusion del proyecto 

aota. _ 'ap!'obado por la Cámara de Diputl:l.dos 

.EI sellor Zafiartu.-Oualldo s: . !\cept6 ~or spbre constraccion del camino plano de Valpa. 

pnmera vez la propuesta, la 0pulIon públloa raiso a Viña del Mar. 

protestó porque se habia aproba'io la propu_es- El señor Tooornal (PreS'idente).- O')mo 

ta mas.alta .. Esta propuustlt fúé la del senor tampoco ha merecido observacion en contra. 

La~arrlgue, 1 fué aoeptada me pareoe que por esta ind.icacion la daré tambien por aprobada. 

el Ministro señor Leoll Luco. ,ffil Ministro de Aprobada.' , 

a~ll~ella 6pooa oo?siguió de 10s proponentes que Se suspende por un momento la sesion . 

. hlOleran no sé SI toda esta obra por valor de Se suspendió la sesion. 

dos millones, o -al ménos una gran parte de ella, 

con cargo al contrato, es decir, sin aumentar el Comislon Conservadora 
preoiO' total de la propuesta. 

Paso el tiempo i no se hicieron las obras i El señor Tooornal (Presidente).- Conti-

"ent6noes el señor Leon Luoo se diriji6 oomo núa la sesion. 

u~ simple particular. a los p~oponente~ i les Se va a recojer la votacion para designar 

dIJO: : u~te,des oontr!lJeron el c!lmpr?mlSO de los miembros del Senado que d.,ben formar 

constrUIr esta obra 1 no lo ha.n cumphdo: ~oco parte de la. Comision Conservadora. 

, d.es~ues tuvo lugar una reUDlon en el MIDlste- Recojidaslas cédulas i hecho el escrutinio de 

no, 1 ,ahí el representante de la firma .eom,truo. veintiocho cédulas, igual al número de Senado

tora hubo de reoonooer este oompromlso de ha- res presentes, di6 el siguiente resultado: 

cerel todo o parte del molo sin que por ello se ' 
le pagara un solo oentavo_ Result6 despues Por el se~or Charme ... : ........... ; 27 votos' 

que el 'molo fué construido, pero al. mismo tiem- Por el senor Alessandrl (don Jose 

po fué"pagado. Pedro).: ... _ ...... ,................... 29 » 

Me parece, pues, que.esto es grave. Yo <loí Por el 8e~or Gonzalez JulIo....... 28 » 

estog datos al selior Ministro, i si estoi eqnivo- Por el se~or Co~cha .. _ .. _ ........ -. 28 » 

:f,' oado, seré el primero en decir que he sufrido Por el 8e~or Zanartu............... 27 » 

_ error. Personas fidedignas me lo han suminis- Por el se~or Aldunaw Solar .. ,... 26 » 

tradó, de manera que por emanar de una fuen- Por el se~or Varas ................ _. 26 » 

te tan segura no be vacilado en traerlos a la Por el se~or Torrealba,.. ......... 1 » 

oons~deracion del Senado. ,: Por el senor Lyon ...... _..... ...... 1 » 

El señoll' Tocornal (Preffidente).- Termi-' El señor Tocornal (Presidente).-Quedan 

nados \0$ inoidentes. . elejidos como miembros de la Comiaion Con-

I 
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servad,?ra,por parte del Senado, los sejíore~ «Ar·t!cu1o 1.~ A1ilt6;íza:se al Presidente de 
SenádoFes Oharme don Eduardo, A1essandrI la Repubhca,por ~l termlLO de un afio, para. 
don Jqáé ¡>edro González Julio don Samuel, invertir hasta la suma de 1m millou quinien'" 
OonchadoD .Mal~quias, Zañartú don Enrique, tos mil pesos en dotar .al Ap~stade~o Naval 
Aldunate Solar dOll Cárlos i 'faras don An- de Talcahuano de las lDstalacIOnes 1 elellle~ 
to:qio.tos necesarios rara estableeer un astillero. 

Elecclon de Maule 
Las embarcaciones ausiliares que la Ar~a

da Nacional necesite adquirir, despues de dos 
años, contados desde la vijencia de la presen-

_. • 1 te lei, deberán ser construidas en el pais.» '. 
_ El senor ~ocornal (Presldente).-~l . s.e- El señor Mao Iver.-De nuevo me perml
nor SecretarIO v~ a dar le~tura ~ las Comlslo- o preguntar, ya que no encr.entro a quien 
nes,ql1~ presenClará~ l~ eleCCIOnes comple· dirijirme, i qpe pueda entender estas cosas~ 
mentan8S en la provinCIa de Maule. ¡j,cómo'se va a'hacer este astillero'? tqué c)ase 
~ señor Sec:.retarió.-Para la comuna ~e de ~stilkro se va ahacer~ tr0r qué se prohibe' 

PocIllas.los s~nores Quezada, González Juho, traer buques del estrabjero, despues de dos 
Blilne~ J UrreJola. _ afios, contados desde la vijancia de la presan' 

P~ra la co~un~ de ~obqu.ecu~a !os senores te lei'? ¿Se, sabe si dentro de dos años tendrtl-
Bar,nos, Gatica, li .. C?6mque I,ArIzha. _ mos los elementos necesarios para construir 

f.ara l~ comuna. o~ Cauquenes l,)s senores estos buquAs~ 2,0 impOlta poco quebrantar la 
Frene, 'Iorlealba 1 Correa. , lei i que lejislemos sin saber sobre lo que le-

Para la comuna de Empedrado, los señores jislamos'? 
Varas i _Escobar.. Esta clase de proyectos debe tener una 

El senor Yáfi~ -EntIendo. qu~ el señor persona responsable, un Gobierno responsQw 
Escobar}e encuentra ,en la\ ~r]enbna. ble, i yo me encuentro aquí con que no hai 

El seno;r Toeornal (P;esld~nte)~-Pe:ome Gobierno responsable; no veo ni siquiera al 
ha? aliegurad? que estara 'aq~l p~ra ra epoca Gobierno que pueda contestarme. 
en que se venfique!llas elecclOnes. Verdaderamente, señor Presidente. no es 

Qu~d.an ;n~mbraaos. .' propia del Senado esta discusion. No flsta-
.SolICItana que quedara autOrIzada la M:sa mos discutiendo un proyecto, sino que esta

par~ ~?~brar reemplazantes en caso dA 10:- mos votando el dinero estableciendo reglas, 
pOt!lbIlld~ de los nombrados para concurnr estatutos i mandatos sin saber por qué i paral 
a la elecclO~. quién se establecen. , ' 

9ueda as~ acordad? ¿Por qué se ponE' esta frase cdos años» en 
~e sus~end? la sesl,?n. el inciso final del artículo l.0'? i,Porqué no 
",e 8u8p'end'to la seswn. se fijan cua~ro, ocho a,ños, etc.'? Yo no puedo 

SEGUNDA HORA 

Construcclon de un astillero 
en Talcahuano ' 

aceptar esto, i si no temiera ofender al Sena
do, diria que protestaba de estas cosas, que 
no las consideraba dignas del Senado de la 
República; que ee está disponiendo de los 
d,ineros públicos .sin sáber cómo se disponen 
ni para qué se dispo~en. 

El señor Tocornal (Pre.sidente).-Conti- El señor Zañartu.-Deseo contestar algu-
núa la sealon. nas de las dudas formuladas por el honorable 

Continúa la d,iscusion jeneral del proyecto Senador de Atacama. • 
sobr'e c(i)~strnccion de un. astillero en Talea- Su Señoría pregcntó: ¿qué clase de astille· 
huano. ) ros' van a hacerse~ .Los astilleros se hace(l' 

Ofrezco la palabra. . , indiferentemente para construcciones, de fie-
Cerrado el debate. rro o de madera. Este astillero se hará dotán-
En votacion jeueral el proyecto. dolo de los ,elementos necesarios para que " 
Votado en je'neral el proyecto, resultó apro- pueda hacer despues buques de fierro, lo que 

. bada por ocho votos contra seis. no será un impedimento para que, nliénhas 
El señoil:' Tocornal (Presidente).-S i n.o tanto, haga construcciones de madera., 

hubiela inconveniente, ,entraríamos desde ¿Qué hará el Estado con buques demade~ 
luego a la, discusion particular. ra'? A esto yo contestaria: lo mismo que hace 

Acordado.. con los trasportea, es decir, librar al país del 
En discusion el artículo 1.° excedente de la produccion. 
El señ.or $ecretario.:-Dice así: Se hace la observacion de que el proye.cto 

.: 
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dice que despucs de dllsa'fios no se deb"n bras E!obre este proyecto, que es una idea 
c~mprar los buques menores d~ la Armada largo tiempo acariciada con el propósito de 
al estranjero. Esta es una' medida mui inte- que este pais, algun dia, se ba~te así mismo, 
rasante i mui justificada, porque se estima en sus necesidades mas elementales. 
que ·t1espufls de este tiempo este astillero es- N'osotros' hatlamos siempre de construc
tará. en condiciones de hacer los buques me- cion de ferrocarriles ('n nuestro territorio,. i 
nores que la Armaoa necesita; i si bien es nadie :se atreve a discutir ya la convenienCla 
cierto que la guerra impedirá traer al pais los de'tender una Hnf'a ferrea. Pero cuando. ha~ 
materiales necesarios, no lo es ménos que l>lamos de construir buques, parece que se 
por la mis:na causa el Estado no podrá ad- tratara de una cosa distinta. o nueva. ¿Qué 
quiril' esos buques en el estranjero; de mane cosa es l construir barcos'? Sencillamente, ten
ra que esá es una medida de prevision i nada der rieles por la vía mas amplia que es la 
se pierde con d~arla establecida·en la leL del mar; por esa vía que acerca a los paises 

Así llegó Alemania, si no al predominio, del globo i que facilita el comercio entre sus 
por lo menos a su grandeza en el mar, ha· habitantes. 
ciendo malos buques al principio, regulares Plecisamente esta situacion de guerra que 
despues i muí buenos mas tarde. / se invoca, i que ha creado nuestrainterdiccion 

El señor Edwards.-Voi a oponerme a la con el munuo entero, es producto de l1uestra 
aprobaclOD del proyecto en debate por las I carencia de naves. Los fletes han subido en 
mismas razones que ha espresado el honora- una proporcion q ne escapa a. toda ponderacion. 
ble Senador por Atacaroa. Qué sacamos con produeir cereales, con fo-

Ademas de las razones espresadas por Su mentar la minería, etc., si no tenemos cómo 
Señoría, me lleva a v6tar en contra de este sacarlos fuera del pais Ili siquiera surtir a. 
proyecto :la luminosa esposicion que sobre la a nuestras provincias del norte ni a los de la 
hacienda pública nos ha hecho el señor Mi· rejion austral, aonde hai mercado para todo 
nistro de Hacienda. . lo que Ploduce la zpna c~Dtral. 

En esa esposicion, el señor Ministro de- ¿Qué ma!" bai para que se estudie, i luego 
mostró que las entradas son ~scasas para para que se procure construir en el pais barcos 
atender los gastos que se consultan en el pre- de quinientas, de mil o mas toneHtdas'? 
supuesto i que debemos ser mui cautos en ~Que no tenemos fierro'? Put?s los cOllstrui
el manejo de nuestras fi'lanzas, si no quere- mos de madera. 
mos ver zozobrar nueslra hacienda pública. Siglos atras, Rernan Oortés, construyó sus 

A esto se agrega que en el presuesto actual naves cQn ménos elementos que los que noso
\ no se consulta ninguna cantidad para el man- tros poseemos actualmente. 1 nosatros, ¿no po
tenimiento de nuestra escuadra, o mejor di- tiremos clavar cuatro tablas para llevar nues-

.. cho, para la creacion de nuestra escuadra, tros productos de un puerto a otr()~ ¿,Es ésta 
porque la que hoi tenemos está mui anticua- tina dificultad mui grande que DO puedan sal
da, que hai, ademas de éstos. murhos otros var nuestros obreros i nue¡;,tros arquitectoE~ 
gastos en perspectiva, como los de in strn c- El señor Mac Iver.-Se podria hacer ahora 
cion obligatoria i que se está comprometíen- o cuando se quiera. 
dI) el crédtto de Chile en empréstitos inter- El señor Concha.-Se hacen actualmelJte. 
nos, en bonos creados por el Eótado para En un viaje que hice a Valdivia, i como 
atender a muchas necesidades. siempre me gusta viaJar con los ojos abiertos, 

Cuando se ve que es incierto el porvenir al reves de otros, que viajan sin ver nada-foí 
de nuestras entradas; cuando se sabe que las a visitar los astilleros, i ha bia un buqu¡) de 
entradas del salitre no son enteramente se· setecientas toneladas listo para hacerse a la 
guras; cuanc10 no se sabe' el resultado que va mar, fuera de otros que estaban en construc
a produGlr en el mundo la actual guerra; cuan- "Cion. En Constitucion- i el señor Senador por 
do se ve con seguridad que tenemos cerrado A tacama mas que ninguno otro puede dar te&
el crédito estranjero por muchos años, que timonio de esto-lo que daba vida a ese pue
ya' no podremos salir de apuros por medio blo, así crmo al centro del pais, eran los astí
de préstamos de los paises europeos, como ll~ros . .Ahí se construían por ciento los lancho-

, otras veces; en esta situacion, señor Presi- ~s que iban en seguida al norte con los pro
dente, no es posible acometer empresas nue· duetos de nuestra logricultura. Todas las lan
vall, autorizar gastos nuevos. ehas que hai en Iquique, en Antofagasta i en 

el ~o que debe~os se: m.as cautos en elllos demas pu~rtos del norte, son construidas 
IDSineJo de la HaClenda publIca. en el sur de Ohile. . 

El señor Concha.-Voi a decir dos pala. I En este momento no puede discutirse la ne-

I 
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cesidad de tener una pequeiía marina para No quiero seguir hablando mas sobrees~e 
nuestro comercio de cabotaje. Lo que admite asunto, porque deseo Antes que todo la aproblt
discusion son los recmsos para construir estos cion de este proyecto, 9,ue creo debe ser tamo 
buques, lo que bai que ver es si el estado fioan- bien el de mis honorables colegas. La necesi· 
cÍero del pais permite ayudar a esta construc- dad de esta proyecto no se discute, los fondos 
cion, i creo que para esto habria dos medios: debemos arbitrarlos de alguna manera. Por 
que el Gobierno compre una cantidad de tone- ejemplo. yo dIgo: que si el Esta 10 tiene mañaDa 
ladas 'que se produzcan en el paia, de tales i un ~uque de mil toneladas, vende este buque 
cuales condiciones, para arrt>ndarlas Q reven '¡anáudose un cincuenta por ciento i con la se
derlas para el comercio, o que construya lo~ guridad de que todo el mundo pelearia por que
buques por si mismo. . darse con él; coo el producido de esta venta se 

Hace un mes estuve en el dique ~e Talca- podria construir otro, poniendo ántes que todo 
huano, i todos' los marinos me rodearon para la prohibicion de que puedan ser vendldos al 

. decirme: «Si nos dieran las facilidades necesa- estranjepo, i de este modo el Estado podria ser
rias, aquí podríamos construir cincuenta betes virde, intermediario, de factor principal para 
que so) requieren para el servicio de nuestros el desarrollo de la construccíon de naves. ' 
huques de gueITa, en lug r de encargarlos al Como digo, no entro en mayores considera-
estraujero». ciones al r espr·c~opor haber llegado la hora 

El señor Mac Iver.~Si no se compran al de entrar a la discusioil. del proyecto sobre 
estranjero, sefior ¡:)enador, aino que se hace» servicios de instruccion pública. 
aquí. 

El señor Ooncha..-Todos los buques cons- Gastos de instruccion pública 
truidos en el estranjero han traido sus lanchas I • 

i botes, i actualmente nuestra marina nece~ita El señor Tooornal ~residente) .-Habien-
un centenar de lanchas. gPor qué no hacerlas do llegado la hora, corre,ponrie pasar a ocu
aquí 'para que nuestros obreIüs continua parse del proyecTo pa'a el cual ha pedido pre
ran ejercitándose en este arte de las cons- ft'}Iencia el señor Mini~tro de lnstruccion pú· 
trucciones navales, que es difícil, ya que al p~is blica, sobre aumento de sueldos del precepto.; 
le interelesa enormemente conservar un parso- rado. 
nal apto para servir en cualquier momento las El señor Aguirre Cerda (Ministro de lns
necesidades de nuesua, escuadJa~ truccion Pública).-En mi escasa accion mi-

En todas partes la pesquería ha sido la pre· nisterial, sefior Presidente, no he tenido nunca 
cursora"del desarrollo marítimo de los paises; la pret~nsion de bacer lo mejor. Por eso fué
en seguida, las pequefias constx:ucciones nava· que en el beno de la Comision solicité la opi
les han ido formando la bsse para llegar hasta nion de los señores Senadores sobre este 
los grandes astilleros; ninguno de los paises asunto i 'por eso es tambien que he oido con 
que hoj dia tienen un!!. gran manna han princi- el mas vivo intprps jas mui def~Ientes 'i jui-, 
Piado construyeudo grandes buques; las gale oiosas observaciones oe los señores Senadores 
laS romanas i cartajinesas, las de la edad media que intervimeIOll en la díscusion de este pro
i las de Ing)aterra mas tarde, hasta llegar este yecto en la seSlOn de ayer, obbbrvaciones que 
últ,mo pais al desarrollo enorma alcanzado por ilgradezco sinceramente i que, así lo creo, el 
snmarina, han sido en un principio de peque- profesorado nacional agradecerá tambien, por-
ños buques. qUf'l le servirán de guia en el futuro. 

g Por qué no principiamos nosotros por hacer Pero, no sé si porque !:le tenido en mis ma-
estas lanch'ls grandes de dos mil toneladas~ El nos todos los antecedentes para 'juzgar esta 
dique de Talcahuano tIene.. Ulla maestranza mo- cuestion i pórque estimo que el procedimient(} 
delo con excelentes insuumentos, etc.;' la ma· que debe emplearse es diferentü, el hecbo es 
dera se produce mas al sur en bUE:nas condi- que aparezco &nsÍtuacion opuesta a la de los. 
ciones, que pued<.n ser llevadas hasta la misma honorables Senadores que ha~laron en la se
maestranza i aprobando este proyecto tendría- sion última, no obstante de estar en el fondo 
mos constantemente d08 o tres buques en cons- de la cuestion en perf~cta consonancia dI:! opio 
truccion. Si hai algun buque. de la Almada que oiones con ellos. 
neCesita reparacion, ahí están los operarios para Desde luego, el Gobierno no acepta ni pue
que hÍlgan el trabajo, si no hai ninguna repa de aceptar por motivo a guno una huelga ~& 
raciop que hacer, 103 obreros se de!1icarán a la empleados públicos i ménos puede aceptarla ~i 
construccion dfllanchone;,; dI'} esta maneJa teu- ella provIene del preceptorado, que es el en
drÍamos una buena propOlcion de buques de cargado de levantar el nivel moral dt:l pueblo. 
madera en constroocion. i mantener el órden social existente. 
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,Perb. el proyecto en discllsion' no ha veni- El inspector de instruccion primaria, en con

do al' Congreso por presion que se haya hecho, farencia con el Ministro, se pusieron de acuerdo 

lo que tampoco aceptL\ el Gobierno en ninguna reRpeJto de un plan que debia seguirse en esta 

forma para los actos administrativos que son materia. i, entre otras medidas que se trata de 

de su incumbencia. Llegó a la Oámara de Di-adoptar, está la de establecer el medio interna

putacos por otra clase dI;) presion que el Go- do en las escuelas normales, de reducir un tan

bierno 6l:iti m6 perfeotamente 1ejítima: la nece- to el internado para desarrollar el esternado 

'sidad de levantar la moral del profesorado, el donde se pueda. . 

nivel de .la instruccion primaria. .. A este respecto, el honorable señor Ba-

Como 10 decia mui bien el honorable sefio~ Ba- rros E. hacia la observacion de qne la Escue

TrOS Errázuriz, es tan misera la condicion econ6- la N,ormal de Santiago está ubicada mui Jé,ios 

mica tjel prec~ptorado que aun los porteros de las paraqqe pqedan concurrir a ella alumnos 

. reparticiones benen sueldos superiores.-A tal es~ernos i que podria el esternado establecer

punto ha llegado e~tasituacíon queet Ministro se en el centro. 

que habla ha tratado de remediarla con este He en<1ontrado justificada esta observacion 

procedimiento: obtener una máyor asistencia a i la trasmití al señor inspector jenaral de ¡ns

las escuelas normales, descargandQ a los liceos truccion primaria pam qne la tenga presente. 

-del exces,' de alumnos que tienen i dando fa-. Continúo, señor Presidente. 

eilidades por medio de cursos rápidos en esas Supe en los primeros dias del presente mes 

-escuelas con el fin de obtener preceptores de que el profooOf'ado de instruccion primaria, 

instruccion primaria cuando se dicte' la lei de que se habia estado reuniendo a horas estra

instruccion obligatoria., ordinar,hs con el objeto de impulsar el des

. Pero me he ~llcontrado con la dificultad de pacho de algunos proyectos de carácter ad

:que, no obstante 1m; f~ilidades que se den en ministrativo i económico para el profesorado, 

" .i las escuelas normal~s, . no sérá posible, que se había sido citado para un dia Iúnes, a horas 

~', .alga ~ un estucliante que ha curc;ado la escuela incompatibles con sus funciones normales. 

pIlmaría C!ue curse cinco ~ílos mas para salir a Inmediatamente ordené que se citara a los 

gan\\f ciento quince pesos al mes. maestros para hablar con ellos. Les dije que 

En tal siluaciori era necesario pensar en me- habia llegado ese rumor a mis .aidos i les ob-

" 

jorar la condicion económica de los precepto- servé que el C6digo Penal castigaba un acto 

reR. ~. como ese i que tll Gobierno con mayor razon 

Esta fué la situacion en que llegó el proyec- lo ca-stigaria coa las meqidas administrativas 

. to al Senadt>, con meses de anterioridad a las que tomaria; que si la Cámara no ha:bia podi

manifestaciones que se han producido 'última· do despachar el proyecto, ello se debia a una 

mente. situacion e'Scepcional, como era la de hallarse 

Llegó tona'tlÍa pnr otra presion, que fué el ocupada en la discusion del proyecto sobre 

.acuerdu lie la Cámara de Diputados de elevar cla1fsura del debate . 

. . o(lonsiderablemeUle los sueldos del preceptorado Des{lues de esta conversacion se acordó 

al despachar el proyecto de in~truccion prima- por los maestros que .las reuniones se cele

rla obligatoria, con lo que reconocia la justícia braran a horas estraordinarias. ~o obstante, 

.ael proyecto todavía, lleg-ó am~,arado por esta al dia siguiente ví en la prensa que se habian 

propia Cámqra, que el año pasado contribuyó tomado acuerdos, que debieron ser comuni

.a la. aprobacion de UDa lei para duplicar las cados al Ministro, (i digo que debieron ser, 

gratificaciones' del pfeceptorado, i que, por Jo porque no 1.0 fueron en ningun momento ni 

.que se refiere a los ayudantes de ~escuela, esta.- lo han sido hasta ahora), en los cuales se ma

bleee lo mismo quo se pide en el proyecto en nifestaba una abierta subversion . 

.. debate.. . ' Con este motivo el Ministro que babIa en· 

"1;>ebo ahora dar una esplicacion acerca de vi6 un telegrama a los intendentes i goberna

:c6$0 se produjeron los sucesos ocurridos hace dores diciéndoles que si el caso se producia, 

,poco~ dias. usando al principio de medios pecuniarios, 

~n señor narros. Errázuriz.-Ruego al sefiof tomaran todas las medidas autorizadas por la 

Ministro que se sirva decirme en términos con· \ei i comunicaran al Gobierno los demas an

creitos cuál es la l.Impliacion que se ha acordado ~ecedentes para proceder al respecto. 

-en 'las escuelas normales. I Recibí en contestacicn muchos telegramas 

'El. señor Aguirre Cerda (Ministro de Ins- que puedo poner a disposicion del Senado. 

irttPcion Pública).-lba a esponer eso al final, El s.eñor Barros Errázuriz.-¿En quépun-

peio no tengo inconveniente en avanzarlodesde to d~ la Hepública tomó mayor incremento la . 

¡úego.' huelga, señor Ministl'o~ • 

. ' 

• 
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EIsei10r Aluirre Cerda (Ministro de Ins- ra él Gobierno, que' deseaba primera.m~nte truccion', pública).-No sabría decirlo a Su medir el a)canooti significado de! m,ovimientp. Se60rla. Pedí los antecedentes i no me han E[ señor Barros Errázuriz.~O sea que se ' !' llegado tOdavía, sino únicamente los telegra- aprobaba la huelga, porque e8.4f~ra decir que. mas que acabo de' leer, los cuales pongo a se seguirían pagando los sueldos. , dispoaiciondel honorable Senador de Liná- El sefior Aguirl1J Cerda (Miníliltro de Inll-res. truccion Pública)¡-Yo le ruego a Su Señoría' , Por lo demas el inspector de ínstruccion que me escuche con un poco de paciencia. " I príIWIria de Santiago visitó algunos estable 'Por lo demas, señor Presidente, solo el procimierttos de instruccion... cedimiento en este asunto ha e!3tado en desa. El señor Barros ElTázuriz.-¿Cuál ha sido cuérdo con 108 señores Senadores que han hemas o ménos el total de huelguistas, señor 6ho observaciones sobre el particular. He Ministl'o~ \ creido 'qu~ esta es una cuestipn realmente F.lseñor Aguirre Cerda (Ministro de lris- fundamental, una cU,estion grave i que no era truccionPública). - No 'podria decírselo a posible que en el momento mismo de produpunto fijo al señor Senador. cirse este movimiento, el Ministro rememoPrecisamente yo iba a esplicar esta mate· rando épocas pasadas, hubiera proceJidv lisa ria, pero no tengo los datos a la mano, dem~ i llanamente a destituir de su cargo a esos • nera que nq los podria dar. funcionarios. 
El señor Barros Erráz'llri.l.-Y o sé que ha Me parece que medidas de esa clase .deben habido telégramas diciendo si se descuentan tomarse con la _tranquilidad necesaria, creo o no los sueldos. . qU'3 hai que proceder a un saneamiento die El selíor Bchenique.-Lo que prueba que esos malos elementos que han producido estas ha; habido hnelga. perturbaciones; pero creo tambien que esas .li:l señor Torrealba.-Para e1 caso de que medidas han de estudiarse con detencion para hut.ipra habido ht'.elga. que produzcan los efectos que se desean, El señor Echenique.-Esto es ocultarlos que no pueden ser otros que arrancar ~e raiz hechos, porque aunque estamos en Santiago el mal. . .• • bemos sabido que no se ha producido la No se puede, a mi juicio, proced~r atrope-huelga en toda la República. l1adamente a esas destituciones, pues el pro-Elselior Torrealba.-La prensa habla de pio Ministro ~o está en condicion de saber tantas cOSiils, señor Senador. ' basta dónde puede llegar, porque no está en El señoJ\Aguirre Oerda (Ministro de Ins· poses~on 'de todos los antecedentes quP- nece-truccion pública).-No obstante todos estos sita, _ . telegramas recibidos por el Ministro, en la Roi dia se están haciendo las averiguacioprensa sé publicó una serie de telegramas COn nes, con el COB.curso del inspe:;tor i de los vi-firmllS a~ónj~as qUA eran absolutamente con· !'itadores de escuelas. i una vez que se obten- >' tradictorias con los que re<:íbia el Gobierno de gan: informes suficientes, el MilJistro procede. ' 'j los intendentes i gobernadores. rA, como es su deber, para prevenir lo que Aquí vo~ a dar una :esplicacion a nna ob.er: pueda ocurrir ,mas adelante. . vacian formuladé. por el honorable Senador Observaba taobien el señor Barros Errázupor Lináres. Su Seilaría me decia que le con~ riz varias parti~ularidades réspecto de algun~s testara categóricamente si~el inspector de los- peticiones especiales del proyecto, i decia Sil truccion Primaria habia enviado nna circular Señoría que no daría .su voto al ítem resp(.c~ :a los tesoreros fi~cales o a los intendentes i tivo para la creacion de escuelas i nuevos gobernaóo:res para que no se descontaran los cursos.' . sueldos i si era efectivo que hasta se habia da-· Es una verdad que todos sabemos, los prodo permiso para que se refuIsieran de su can- cedimientos que se siguen en esta materia/ 

i.' 

, aaneio despues de la huelga a las personas En el mes de marzo i con la lei de presupues:" que habían tomado parte en ella. tos delante, se hacen todas las observaciones ".¡ Laverc:hld es que el inspector de Instruc- respecto de cómo se va a atender este servi. ' .. ' \ ·t ~ion Primaria no tenia: facultad para mandar cio i el inspector propone la creacion de cier- . :,! circulares en, ~ste sentido. El señor inspector to número de escuelas, de acuerdo precisa-h~b~ó ~om:ni~o i me preguntó qué me~id~s mente con Ja c~ntidad con.sultada. ..' dlsclphnarl&S se tomanan, a lo que ]e manI- Por ]a . sltuaCl(:;n escepcLOnal, estraordmana festé que era necesario estudiardetenidamen· por demas, que se prodajo en el año en Cl1r8o, te el asunto i que por el momento no se pO,dia pues los presuJJlestos se vinieron·a aprobar tomar medida alguna miéntras no las ordena- solo en mayo, se hicieron estas propuestas, i los. 
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profesores empezaron a t:lervir sus emple~s, i que pide 18:-3uma de trescientos mil pesos, pa

muchos de ellos están todavía sirviéndolos; de ra lacreacion de escuelas. 

manera que buena parte de este dinero que aho- Me parece un absurdo pedir dineros para 

- ra se pide, se ~empleará en págar a estos profe- crear escuelas en el mes de setiembre; pues 

sores. Lo único que hizo el Ministro de lns- este proyecto no "erá ¡ei sino en dicho mes. 

truccion Pública fué no nombrar a los maestros, Esta necesidad, debió haber sido prevista al 

por no tener los presupuestos a la manoipero empezar el aí':io i en esa oportunidad debió 

, estos servicios" efectivamente, se prestaron i se consultarse en el presupuesto la cantidad ne· 

siguen prestando. Yo soí el primero en reco- cesaria para este objeto. Me temo mucho que 

nocer que esto es una irregularidad, i por eso concedida estaautorizacion ahora, este- dinero 

no estendí los nombramientos. , tenga una inversion inconveniente, porque no 

Una cosa parecida ocurre con la creacion de creo que el señol" Ministro vaya, en estos tiem

curso en los liceos, pues no obstante haberse pos en que nos encontramos, a Cr13al' lluevas 

pedido las sumas de ciento noventa mil pesos escuelas. 

para un item i de doscientos mil para otro, se En cuestion de escuelas hai muchas irregu

consultaron solo sesenta mil i ~etenta mil, res- laridades, por ejemplo, en el presente año al

pectivamente. No era posible, ni con mucbo, gUllS.s de ellas se han elevado de catf\goría, lo 

sostener una párte siquiera de los cursos crea- 'que significa una mayor renta para el precep' 

dos en el afio anterior, i se crearon lmi Cluses torado_ . 

de los liceos de hombres en' conf..,rmidad a la 1<~1 señor Aguirre Cerda. (Ministro de lns

pauta seí':ialada por el Cons_ejo de Instruccion truccion Pública).-Sufre una equivotlllcion 

Pública, i los cursos de los liceos de nií':ias U1 SU Señoría, por'lue nó recuerdo nníguna ele

conformidad a la pauta indicllda por la misma vacion de categoría de escuelas. 1 si no afirmo 

sub-Comision Mista de PteiSupuesto, es decir, lo que digo ~s porque es mui dHícil hacerlo, 

que los cursos se crean cuando la matrícula porque esto se resuelve en los anexos. ' 

pasa de cuarenta i cinco alumnas. El señor Echenique.-Entónces pido que 

Muchas observaciones tengo q.ue agregar to-' quede constancia de que no se invertirá ni un 

Gavía a 1a3 que ya he hecho, pero como deseo centavo de los fondos que consulta este pro

que este proyecto se despache hQi mismo para yecto en elevar la categoría ce algunai escue- • 

que pueda ser lei de la Hepública cuanto án- las; puede que a81 se evile en algo esta pUJa 

tes, dejo la palabra. . constante en el Ministerio para obtener la ele-

El seí':ior Edwards.-M ui, a' pesar mio, me vacion de categorías de las escudas por este 

creo obligado a decir algunas palabras como sistema; las rurales pasa1;l a ¡;,er -urbanas, te

miembro de la Comision de lnstrucciun Pú- niendo, con ~ste motivo, los preeeptorc s que 

bloica. las atienden un mayor sueldo. 

En el informe de esta Co¡mision be llice que El seí':ior. Aguirre Cerda (M.inistro de lns-

sus miemblos encuentran justo e! pago de la truccion Pública ).-Oomo he clichQ. (st.o se 

gmtificac.on al profesorado;' pero que algunos hace siempre de aCllPfOO eOIl el anexo. 

de ellos, en atencion a la actitud asumida Ú¡ti- El señor Echenique.-Ni aun cíe acuerdo 

mamente por el personal de irístruccion prima Cotl los anexos debe hacerse, señor :Mini~tro. 

ria, habriañ deseado que no se hubiera propues- porque las esCuelas rurales deben quedar ru

to el proyecto en esta oportuIndad. rales. Esta es una práctica abusiva; otro de los 

Como pudiera entenderse que no, fuf yo uno abusos consis,e en_juntar varias escuelas en 

dI:! los hicieron tsta deolaracion sobre la opor- una. 

1unidad del ¡:troyecto; quiero dejar constancia Tengo a la mano un par de decretos publica-

de que yo fuíuno de los. que esptebalon estbs dos en el «Diario Oficiab, que dicen: 

ideas. . _' «Núm, 2,260.-Santiago, 11 de julio de 1918. 

¡l~~pecto de las .~.emas parü~as del pr~yec- -Vista la nota n'\ÍQero 2,348 de ltt Inspeccion 

to, dIJe en \a C~mlslOp. que la~ aceptaba, p~ro Jeneral de lnstruccion Primatia, i teniendo pre- , 

de~p.ues de ,a e, ~oslclOn hecha por el st-nor sente que la escuda mista rural lJúmero 49 del 

MUllstrc de HaCIenda, Cleo que. 'no debemos ru:partamento de Talca funcionaba-en un lccal 

h~cer gastos que no est~n conw¡tad.os .en l" cedido, cesion que venció el 31 de diciextble úl

l?l' de ~resupuesto~. Debla ~sta esphcacJOn al tim •• i que no se ha ellcontrado \ln local ade

Senado,. porque mI voto sera adverso a alga- cuado pa) a el funcionamiento de dicha escuela 

Das part,:das del pr.oyecto. . en el lugar en que se enct<eutra l:bicada 

El senor Echemqui'.-CoJro mlembl'o de la ' 

. Comision lVlista de .Pre6up'u~tos, informé re- Decreto: 

ervando mi voto sobre el articulo primero, La escuela mista rural número 49 del depar-

¡ , , 

• 
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-ta~ent?~eTalca funci<?Dará en lo suc(lsivo, diez minutos, segun crec>, la atencion de,ltL:,CA- ' anexada a la eS'Juelá elemental de mujeres 18 mara. , " ' del mi8lll9'_dep~ftamento~' . " , El señO/r TocornaJ. (Pi'OOid,ente).-Meper-' , "T6m;se ruon i coq'lUniquese.-Sanfuentes. mitiria proponer, al Honorable Senado qu~ se, " ----:-~edr~ Aguirre Oerda.:., 'd~stinara'n diez minutos m~ al 'proyecto, que , ,El ,otro dec.reto diqe así: se está discutiendo, prorrogando por el D;lismo , , . ," ~ tie~po la dis<;lusion del proyecto sobre el cam~-el.o La escuela de mujeres mimero 21 de no plano de Viña del Mar a Valparaiso. Maípo, ,funcionarán, lo' sucesivó anexada a la Varios seilores Senadores -N 6, señor, Pr~' oElscuela número 3 del mismo, departa,mento. sideni~. 
2,8 Au~ñzase al tesorero fiscal de Maipo El señO/r Tócornal (P,residente).- ,Si no para dar el desahucio legal a, la propietaria del hai oposicio~, será ne,cesario ~ar a dÍ$cutir el lOCal ocupado por la escuela número 3 de dicho proyecto ,a, que, se ha referid¡) el senor Une-departamento; i . ' jola. 
8.° Auto~se lI.l goberna.dor de' ~~ho de- 'El señor' l1rrejola.-Repito g~e,por m.i partamento para arrendar mes a mes, ~ contar pade, no. tendria inconten~entepara que se desdeeO.o ~ mayo último i por todo el resto adoptara el temperamento que he insinuado. del ano en Ct}l'8O, el ]ocal de don pario Rojas, El senor E~henique.-Creo que serfa con-' :a fin de destinarlo al funcionamiento de las es- veniente que este proyecto quedara par~ oc~,,: cuelas aludj~as, por un renta mep,sual de se- breo Nohai conveniencia en que quede eSta~ ,.sent¡a l"i"QS ($60).. " bleoido que el Senado se ba dejado presionar .; De<ldzea,se el gasto de los fondos que el por los maestros en huelga; al contrario, me anexo al presupuesto de Instruccion Pública parece interesante que quede sentado el .qeoh9 . 'Vijelite, cónsulta para amen do de locales de las ,de que la huelga no ha conseguido de que el . l'eferidas f:lscuelas. ., Senado despache el proyecto de instruccion. An6te~e, tómese ruon, rejfstrese i comuDÍ- El señor Que.zada.- Sobre las observacio~ .quese.~Sanfuentes.-Pedl'o Aguirre Cerda.» nes 'iue se han hecho está la conveniencia de Como se ve,aqu~tenemos otró caso de dos que el Seuado~espache este proyecto, que estA., ~scu/illas que se unen p~ra funQionar en el mis- encaminado a satisfacer una nec!*,idad 'qut ' molocaI" ¿Qué se pe~lgue con esto'? Lo único todos reconocemos. ; , ' .que~e peraiglul es duplicar el personal i como , El señor Ochagavía..-¿No hai Un acuerdo" e.ste caso se' l'epUe con alguna frecuencia, yo sefior Presidente, para entrar a diseutir a las le rogan. al.señor MUpstro que enviara al Se- Iseis i media el proyecto sobre ,el ,camino plano nado uno ,n6miQa con todas las escuelas que se de Valparaiso a Yifia del Mar'? ' han unido parafuncionlU' en Un solo local, en El seftoo.- Tocornal (Presidente).- Sí; sela RapúbUca. ' , ' . fi:or Senador, i si se me reclama el cumplübien~ El señor AguilTe Cerda (Ministro de Ins- to del acuerdo, así lo haré. • truccion púb1i9a).-Con el mayor agrado remí El ~eñor BlanroS Enázuriz.-Oreo que seri,. tir() la n6n:Pna 'que ha solicitado Su Senona i lo mejor, señor Presidente, ya que no se acepmf:l anticipo a declarar que si hai algun caso ta el previo despacho del proyecto sobre cami~n el tiempo que desempeño la cartera de Ins- no plano de Viña del Mar a: Valparaiso para iruooiQnPdblica, hah~,sido una escepcion, un tratar en segttida de este proyecto. , . :oaso~uiespecial,; com~ OCUlTe cuando es. ne-

.cesailO esperar un plazo, para arrendar un local CamJno plano de VaIparauo ad~." , a Vlfla del Mar El señor''Sqhenique.-Yo· no me he referi-
dÓ, a esos ~80S, señor'Ministro. . El señoo.- 'l'ocornal (Pl'eeidente).- 00 me ~18eño,(v.r..io1a.-Me .permi~o .recor~ar al se manifies~a oposici~n a. la idea insinuada, senor J;>lesidQb~ que d~se18 a se181 media de- queda penchente la discuslon del proyeoto80. belnoS ,tratu el pro¡rectG sobre el Camino plano bre gratificacion al profesorado, por haber terde VUla cW .r a Valpt,raiso, segun un aouel'- minado la media hora dedicada a su estudio. do to1ll&~O ~t el Senado.. . 'Corresponde tratar del proyecto sobre 8,1 . El senOll" 'l'~ (PresideDJte). -Tiene camino plano de Viña del:Mar a Valparaiso .. ruon Su ·SltioN. ~lseñorSecretario.-':'EI proyecto de la C'~ Blaeiíoll'1JInj"'-Yono me opondria para mara de Diputados que autoriza a las.MUDioi..., que ~_ ·dJliguiente proyeCto de ina- palidades de,Valparaiso i de Viña del. ;MaT'patruucion, QaTeli de$paChado el proyecto a rae establecer de~cbo8 de irinsito'8Del aamino ~ ~, he .,.,.. i ,._ . no, ooupari mas de que lUleaambasci.udades, .dioe.": 

¡ 
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"«Articulo LoSe autoriza a las municipali- a las municipalidades de Valparaiso i ViDa del 

dades de Valparaiso i de Viña del Mar, para es- Mar para cobrar este derecho de peaje, será 

tablecer en el camino plano, comprendido entre hasta la cancelacion del costo de la obra, i no

la Avenida Arjentina de Valparaiso, el para- podrA exceder del plazo de diez años.» 

dero de tranviM actualmente situado frente a La frase «hasta la cancelacion del costo de

la Caleta Abarca, el derecho de trAnsito en la obra» puede entenderse «hasta la cancelacion 

conformidad IL la siguiente, tarifa de peaje: de lo que se dllba a los contratistas>, que sin 

A~tocamiones, golondrinas i carreto-
. nes de carga de cuatro ruedas ... .. 
Carretones de carga de dos ruedas .. . 

. Automóvilc¡ls ............................ . 
Coches ................................... . 
Carretelas .................... , .......... . 
Motocicletas, bicicletas i cabalgadu-

ras .................. · .................. . 

duda no es lo que se ha querido decir, o bien,. 
«hasta la total amortizacion del empréstito res-

$ 0.60 pectivo», que es lo que debe consignarse de un 
0.80 modo claro en la disposicion. Nos parece, pues,. 
0.60 que debe reemj)lazarse aquella frase per la que, 
Qc40 dej!mos indicada. 
0.20 El saoñer Tocornal (presidente).-En discu-' 

sion jenera! el proyecto. 
0.10 El s'eñor Torrealba..-Cuando el honorable' 

Senador por Valparaiso solicitó la henevolen-

Art. 2.° La autonzncion que concede la cía del Senado para despachar el proyecto en 

presente lei a las municipalidades de Valparai debate, por mi parte creí que se trataria de algo

so i de' Viña del Mar, para cobrar este dere- tan importante, tan conveniente a los intereses

ctho de peaje, será hasta la cancelacion del cos- de los habitantes de Valparaiso i de Viña del", 

to de la obra, i no podrá exceder. del plazo de Mar, que realmente llegué a pensar que seria. 

diez años. un proyecto de beneficencia para estas locali-

Art. 3.° Una junta compuesta del intenden- dades.. ' 

te de Valparaiso, qne la presidirá; del primer Desgraciadamente, despues de oir la lectura 

alcalde de Viña del Mar i de dos vecinos nom- del proyecto, me he formadoopinion contraria~ 

brados por el Presidente de la República, ten- Desde luego, el artículo 1.0 tiende a establecer 

drá a su cargo la contratacion, administracion una contribucion para los h~bitantes de ambas

~ ejecucioD, por propuestas públicas,de las ciudades, i no de una cQntribucion cualquiera,. 

obras en construccion, ensanche, pavimenta- sino la mas irritante de todas por cuanto se 

cion, saneamiento,apertura de las vias de ae- aplicará sobre el tránsito de vehículos de toda 

ceso i demas obras ,complementarias del cami· clase, por un camino público. Francamente, no

no plano que une a Valparaiso con Viña del veo la razon que baya tenido ~l honorable Se

Mar. Las cantidades que se recauden en con- nador por Valparaiso para gastar tanto celo,. 

foncldad a lo dispuesto en el artículo anterior, tanto empelio en favor del despacho de este.' 

, ser'n inembargables i serán invertidas bajo la proyecto, que a mi juicio debe ser detenida .. 

responsabilidad de la Junta, con el objeto in- mente estudiado. 

diCádo en esta leí. /. Se me ocurre que acaso. el hónorable Sena-

Art. 4. o Se autoriza a las municipalidades dor hubiera comproD¡letido mas vivamente la< 

de Yalparaiso i de Viña del Mar, para oontra- gratitud de muchos de nuestros conciudadanos 

tar ~UD empréstito hasta por la suma de dos mi- si hubiera tenido la benevolencia que le recla

·11ones quinientos mil pesos, para atender a la maban algunos de sus colegas para permitir ef 

construccion de las obras a ,que se refiere el despacho del proyecto que acaba de quedar 

artículo anterior.> de hecho enterrado hasta el-período estraordi~ 

Lee en seguida ellntorme de la Comision de nario de sesiones, i en virtud del cual se con

Hapienda, que termina proponiendo se apruebe cede una gratificacion al preoeptorado nacio

el proyeoto, agregando como inciso final del na!. El honorable Senador habría hecho un in

artículo primero el siguiente: menso bien al pueblo ohiJeno en jeneral si hu-

«Si el producto de este impuesto no bastara biera facilita.do el despacho de elle proyecto~ 

para el servicio. de los intereses i amortizacion que destinaba fondos para la creacion de nue

del empréstito a que se refiere el articulo 4.°, vas escuelas i para la satisfaccion de diversas· 

el Presidente de la República queda facultado otras necesidades de la instruccion pública~ 

para elevar estas tarifas hasta en un cincuenta cuya urjencia nadie puede negar. 

pOf ciento como má.ximo, siempre que así lo El señor Urrejola.-Si el· honorable Sena

soliciten las municip&.!idades espresadas.> dor se interesa por el despacho del proyecto a 

'. :La· Comision propone, adamas, que el artícu- que ha hecho' referencia, no tiene mas que dar-

102.0 se redacte en la forma siguiente: paso al asunto en debate en la seguridad de' 

«La autol<Ízacion que concede la presente leí, que por mi parte no habrá cinconvenÍ&nte pal1a~ 
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que se disoutadespu~ el pr~yecto sobre gratifi-bien para atender diversas neoesidades de la 
cacioÍl al preceptorado. enseñanza, pública. 

El señor Torrea.lba..-Miéntras, tanto, el ho- El señor Ooncha.-Si continuamos en esta! 
norable Senador ha creido que es mas acerta- forma vamos a malograr el tiempo, i ya que 
do que el Senado pierda su tiempo en distmtir hai buena voluntad de parte de los ,señores 
este proyecto, que tiende a establecer una con- Senadores, podríamos comprometernos a des,. 

, tribucion excesivamente onerosa, razon por la pachar los dos proyectos. 
cual me veré en el caso de hacer uso del dere- El señor Zañartu.-I tambien el relativo. 
cho que me confiere el Reglamento pata pedir la instalacion de un astillero en Talcahuano; 
que su ,discusion particular se deje para otra El señor Concha.-Por 'nuestra parte no 
sesion. Ya ve, pues, Su Se~oría, cómo vamos hai inconven!ente para q?-e se apruebe ese 
a perder lastimosamente el tiempo. ,proyecto tamblen. 

El señor Urrejola.-Pero mas útil seria que El señor Torrea.lba..-Serla de' desear en-
Su Señoda formulara desde luego las observa- tónces que el señol' Presidente 'Consultara a la 
ciones que le sujiere el proyecto en discusion, Sala acerca de si hai acuerdo para despachar 
a fin de poder despacharlo i continuar discu- los dos proyectos. 

,tiendo en seguida ~lproyecto sobre gratifica- El señOll" Tocornal (Pi"emente):-En can-
cion al preceptorado., fornlidad a los deseos del honorable Senador, 

El senor' Ooncha.-Yo creo que bien po- consulto a la Sala acerca de si, una vez ter-
drlamos aprobar los dos proyectos. D)inada la discusion del proyecto en debate, 

El señor Zafia.rtu.-I tambien el relativo a puede continuar la disc.usi8n del proyecto so· 
la instalaCÍon de un aStillero .en el puerto de bre gratifica9ion al preceptorado. 
Talcahuano. ,El señor Ochagavia.-Por mi parte no 

El señor TolTelBlba..-Pero nada de esto se considero que sea regular el procediniiento de 
puede hacer debido a que el honorable Sena· volver sobre acuerdos ya tomados. En el pra
dor por Valparaiso reclamó a fin de que no se sente caso algunos seilores Senadores ~e han 
siguiera qisoutiendo el proyecto, sobre gratifi- retirado de la Sala en la confianza, seguramen-
cacion al preceptorado. te de que ya no se volverla a tratar de un . 

El señor Urrejola.- Su Señoría m~ está asunto cuya discusíon se. había dejado pen- • 
haciendo una imputacion que no es efectiva. diente. . • 
Yo me he limitado a pedir que S6 cumpla el 'El señoll' Tocorna.l (Pl'eI9idente).- Alcon
acuerdo del Senado en favor del proyecto Sb- sultar a la Sala en el sentic!0 de que acabo de 
bre camino plano entre Valparai5,o i Viña del indicar, he tomado mui en cuenta que se en
Mar, i no me opongo en manera alguna a que cuentran presentes todos los seilores Senado. 
se discuta en seguida el proyeoto a que Su Se- res: que se han opuesto al proyecto. 
ñoría se refiere. La verdades que yo he gas· El señor Ochaga.via.-El honorable Sena
tado la mayor benevolencia para con elhono- dor por Atacama se retirÓ tambien. 
rabIe Senador, i Su Señoría, entre tanto~ me El seiiOll' Tocornal(Presidente).- A este 
c?rresponde con una actitudcompietamente respecto puedo deolarar gue el seilor Ministro 
dIYersa. _ . .• de Instruccion. Pública me manifestó privada-

El senor TrOnealba.-Yo no qmse formular mente que el honorable Senador por Atacama 
las observ~on~s que me sujeria el proyecto le habia hecho presente que él no se opondria 
sobre gratmcaolOn . al preceptorado, precisa a que se siguiera discutiendo el proyecto sobre 
mente por no retardar su despacho; pero algu- gratificacion al preceptorado, i que se limitarla 
nos señores Senadores han creido que era pre· a votar en oontra de él despues de haber for
ferible no despacharlo a fin de castigar de este mulado las. observaciones que .le oyó el Se-
modo a Jos preceptores que tilllla,ron parte en nado. . 
'la h~elga,. que, por lo demas, nadie ha podido Como hai oposicion para adoptar el procedí •. 
preCIsar SI reaJme,nte fué huelga, o si fué sim· miento que.ha insinuado' el,honorabJe Senador 
pIe conato o díceres o :rumores solamente, i por Concepcion. corr~sp(,nde continuar la dis
entre tanto los señores Senadores no han he· cusion del proyecto en debate. 
?ho otrll. cosa qu~ perjudic~r gravemente a la Puede continuar usando de la pl1labra el hQ
lDstruoClon públIca del pals. Es menester no norable Senador por Santiago. 
olvidar qu~ ademas de la gratificacion que e.se El señor Torr&lba.-Dejo cqnstancia, en
proyecto C?ncede a . los ~r~oe.ptores, -que dlS- tónces, de que si po se despacha el proyecto 
frutan hOI de salarios IDlsernmos que no les que se discute en este momento, no es por taIta 
permiten subvenir ni siquiera medianamente a de benevolencia de los Senadores que nos sen
las necesjdades qe la vida, destina fondos tam- tamos en estos bancos. 
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. Como decia, a mi me parece· que imponer a ttiunicipalidades de las ciudades ya citadas, 

, los habitántes de ValpEIora,iso i de Viíia derMar rejirá por el espacio de diez años. Considero 

'una 'nueva contribucion, no ya sobre sus habe· que esta disposiciori es profundamente desa

rés muebles' o inmuebles, sino sobré el derecho tentada. Si se tratara de autorizar el cobro 

de tránsito per las calles o caIPinos públicos, de. esta contribucion por un semestre o por 

I \es una verdadera. aberracion" i por 10 tanto un año, habria sido mas aceptable, pero esta- . 

creo que este proyecto requiere un estudill mas blecerla por diez años creo que es algo inau-

detenido. dito. 
El articulo 1.0 autoriza a las municipalida. ¿I a qué fin se va a destinar el producto de 

des de las ciudades yaindicada'S para. esta; esta contribucion que va a gravar a los habi

blecer ~n derecho de tránsito .por el caminO tantes de Varparaiso i Viña del Mar.durante 

que las une en conformidad a la tarifa si. diez años~ 

gui~nte: El señor Urrej()la.-A servir los intereses 

• i amortizacion del empréstito por dos millone':l 

AutoCamiones, golondrinas í carre- ' quinientos mil pesos cuya contratacion autori-

tones decaiga de cuátro ruedas. $ 0.60 za el articulo 4.° 

Carretones de carga de dos ruedas. 0.80 En la actualidad, la jente pobre precisa-

Automóviles ......................... ~ 0.60 mente no puede transitar por ese camino ni 

" Coches ................... ,. ... .......... 0.40 valerse de él para trasportar productos o mer<:" 

Carretelas ........................... ; ... 0.20 cadenas, de manera que Su Señoria, al com-

Motocicletas, bici~letas i . cabalgadu- batir el proyecto,. contraria los intereses de los 

duras............ ... .... .......... .... 0.10 pobres precisamente. 
El señor Torrealbá..-Los ricos que viajan 

. De manet'a. que un empleado u obrero qu~en lujosos automóviles pueden pagar. no solo 

para llegar al punto donde desempeñe su la contribucion de sesenta centavos que esta

obligacion tenga. que pasar por. este camino blece el proyecto para esta clase de vehículos; 

valiéndose de cualesquiera de los medios de pero para los dueños de carretones de carga, 

' .. , locomocion a gue el artículo hace rt":ferencia, golQndrinas o carretelas la contribucion que se 

tendrá que pagarla contribúcion correspon· les impone es demasiado onerosa. 

diente cada v.az qúe pase por el caminQ. 1 as El señor Urrejola..-Ison esos precisamen

menes~r tomar en cuenta que, tanto el Es· te los mas interesados e,n que se establezca la 

.tado como lajl m,unicipalidades respectivas contribucion a fin de que se pueda reparar- el 

habrán de contribuir anualmente con gruesas camino i faoilitar el tráfico. . 

sumas a fin de manteqer el camino en buen El serior Torrealba.-Yo estoicierto de que 

estado. si se hiciera un plebiscito entre los habitantes 

Tratándose de imponer contribuciones, i de Valparaiso i de Viña del Mar respecto del 

.sobre todo de contribuciones com.o la de que proyecto en debate, no habrian muchos que 

- se trata, es menester, proceder con mucha votaran en su favor. 

~ltna. Si se tratara J,eobtener recursos a fin El señor UrrejoIa.- 1 Bin embargo hai un 

de. poot:lr mej~rar fos servicios de benefi- clamor unánime por el mal estado del camino. 

cencia, de instruccion, de policía, etc., sejus- El señorTocornaJ (Presidente).- Perm1· 

tificaria que se impusieran nnevas contribu- tame el honorable Senador. 

, ciones; pero esto de imponerlas gravando el Como no hai número en la Sala, se va a 11a-

acceso de loa ciudadanos a las calles o cami- mar alosséiíores Senadores. . 

nos públicos, constituye una novedad por la (l)espue8 de un momento de espera) 

cual creo que hai que felicitar al' honorable El seño'!' TocornaJ (Presidente).- O o m o 

Senador por Valparaiso. no hai número l!n la Sala, se levanta la sesion. 

El! artioulo 2.0 del pr()ye0t~. establece que 
IaaU:t;orizacion qu:e setl"ata de conceder a las .Sdevtltd61a ·stfton . 
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